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ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputado Aluízio Santos  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás (PCdoB)    
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
12.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PATRI)
06.       Deputada Janaína Ramos (Republicanos)

01.       Deputado Eric Costa (PSD)
02.       Deputado Fernando Braide (PSD)
03.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)

Líder: Deputado Eric Costa

Deputado Othelino Neto (PCdoB) - Secretário de Estado Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputado Hemetério Weba (PP)
16.       Deputada Iracema Vale (PSB)
17.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
18.       Deputado Júnior França (PP)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rafael (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rildo Amaral (PP)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)
25.       Deputada Zé Inácio (PT)

Líder: Deputada Ana do Gás

07.        Deputado Juscelino Marreca (PATRI)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Neto Evangelista

04.        Deputado Leandro Bello (PODE)
05.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
06.        Deputado Wellington do Curso (PSC)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS

LIDERANÇA DO GOVERNO
Líder: Deputado Rafael (PSB) Vice-Líder: Deputado Zé Inácio (PT)
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE
Dep. Carlos Lula

VICE-PRESIDENTE
Dep. Neto Evangelista

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Glalbert Cutrim
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ariston

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

VICE-PRESIDENTE
Dep. Hemetério Weba

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Hemetério Weba
VICE-PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Elizabeth Ribeiro

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE

Dep. Claudio Cunha
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

Dep. Ariston
VICE-PRESIDENTE
Dep. Janaína Ramos

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Florêncio Neto
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Rildo Amaral
VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Francisco Nagib
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Carlos Lula
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Fernando Braide

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Rafael 
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Zé Inácio
Deputado Hemetério Weba
Deputada Ana do Gás
Deputado Carlos Lula
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Aluízio Santos
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Edna Silva
Deputado Claudio Cunha
Deputado Davi Brandão
Deputado Carlos Lula 
Deputado Aluízio Santos
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Davi Brandão
Deputado Rafael 
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputada Daniella
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Ariston
Deputada Mical Damasceno

Titulares                             Deputado Rildo Amaral
Deputada Edna Silva                        Deputada Ana do Gás
Deputada Drª. Viviane                       Deputado Dr. Yglésio
Deputado Ricardo Rios                     Deputado Wellington do Curso

Suplentes                           Deputado Júnior França
Deputado Juscelino Marreca            Deputado Júlio Mendonça
Deputado Neto Evangelista              Deputado Cláudio Cunha
Deputado Zé Inácio                           Deputado Fernando Braide
                                                            

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Rildo Amaral
Deputada Daniella
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Dr. Yglésio
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputada Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Solange Almeida
Deputado Rafael 
Deputado Júlio Mendonça
Deputada Ana do Gás
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Florêncio Neto
Deputado Júnior França
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Rafael 
Deputada Daniella
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína Ramos
Deputado Davi Brandão
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Leandro Bello

Suplentes
Deputado Neto Evangelista
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Aluízio Santos
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Solange Almeida
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Davi Brandão
Deputado Júnior França
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rafael 
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Florêncio Neto
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Carlos Lula
Deputado Francisco Nagib
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Carlos Lula
Deputada Solange Almeida
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Janaína Ramos 
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Hemetério Weba
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva
Deputado Ariston
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Neto Evangelista
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Hemetério Weba
Deputado Cláudio Cunha
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Ariston
Deputado Ricardo Rios
Deputado Fernando Braide
Deputado Zé Inácio

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ariston
Deputado Ana do Gás
Deputado Davi Brandão
Deputado Hemetério Weba
Deputado Eric Costa

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 23/ 11 / 2023   5ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. UNIÃO DEMOCRÁTICA.................09 MINUTOS
2. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
3. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS

 ORDEM DO DIA
SESSÃO ORDINÁRIA (HÍBRIDA) 23/11/2023 – (QUINTA 

- FEIRA)

I – PARECER EM REDAÇÃO FINAL 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

ÚNICO TURNO

1. PARECER Nº 914/2023, DA COMISSÃO DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, EM REDAÇÃO 
FINAL AO PROJETO DE LEI Nº 406/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO OSMAR FILHO, QUE INSTITUI MECANISMO 
PARA REPRESSÃO DA VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER E 
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS – RELATOR DEPUTADO DR. 
YGLÉSIO.

II - PROJETOS DE LEI 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO - TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA 

2. PROJETO DE LEI N° 127/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA, QUE ACRESCENTA O ARTIGO 
1°-A E ALTERA A REDAÇÃO DO ART. 3º DA LEI N° 11.056 DE 3 
DE JULHO DE 2019, QUE DISPÕE SOBRE A PRIORIDADE DE 
ATENDIMENTO ÀS PESSOAS PORTADORAS DE DIABETES 
NOS ÓRGÃOS PÚBLICOS, ESTABELECIMENTOS COMERCIAIS 
E INSTITUIÇÕES FINANCEIRAS. COM PARECER FAVORÁVEL 
DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
- RELATOR DEPUTADO DAVID BRANDÃO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/39227_texto_integral

3. PROJETO DE LEI N° 402/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE CRIA O DIA ESTADUAL 
DE CONSCIENTIZAÇÃO DA OSTOMIA NO ÂMBITO DO 
ESTADO DO MARANHÃO. COM PARECER FAVORÁVEL DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
RELATOR -DEPUTADO NETO EVANGELISTA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/41956_texto_integral

4. PROJETO DE LEI N° 522/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO FLORÊNCIO NETO, QUE ESTABELECE QUE O 
LAUDO MÉDICO QUE ATESTA O DIABETES MELLITUS TIPO 
1 (DM1) TENHA PRAZO DE VALIDADE INDETERMINADO, NO 
ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO. COM PARECERES 
FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR DEPUTADO GLALBERT 
CUTRIM E DE SAÚDE - RELATOR DEPUTADO CARLOS 
LULA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/43580_texto_integral

5. PROJETO DE LEI N° 583/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DENOMINA DE 
ENFERMEIRA FRANCISCA MELO, O HOSPITAL GERAL SANTA 
LUZIA DO PARUÁ-MA, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA - RELATOR DEPUTADO DR. 
YGLÉSIO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44057_texto_integral

III - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA 

6. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA N° 

055/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO RICARDO ARRUDA, 
QUE CONCEDE A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO MARIA 
FIRMINA DOS REIS À SRA. CAROLINA RAÍSSA MENEZES 
DE ARAÚJO COSTA, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR DEPUTADO FLORÊNCIO 
NETO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/43374_texto_integral

IV - REQUERIMENTOS À DELIBERAÇÃO DO 
PLENÁRIO

7. REQUERIMENTO N° 481/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO OSMAR FILHO, SOLICITANDO QUE SEJA 
REALIZADA UMA SESSÃO SOLENE PARA ENTREGA DA 
MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO “JOSÉ RIBAMAR DE 
OLIVEIRA – CANHOTEIRO” AO SENHOR JOSÉ EMÍLIO SANTOS 
MOREIRA. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45529_texto_integral

8. REQUERIMENTO N° 482/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA ANDREIA MARTINS REZENDE, SOLICITA QUE 
SEJA DESARQUIVADO E QUE TRAMITE EM REGIME DE 
URGÊNCIA OS PROJETOS DE LEI Nº 216/2021 E 96/2021, DE SUA 
AUTORIA. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45579_texto_integral

9. REQUERIMENTO N° 488/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA MICAL DAMASCENO, SOLICITANDO QUE SEA 
ENVIADA MENSAGEM DE CONGRATULAÇÃO AO SENHOR 
JAVIER MILEI, ELEITO PRESIDENTE DA ARGENTINA PELA 
VONTADE SOBERANA DO POVO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45643_texto_integral

10. REQUERIMENTO N° 489/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ERIC COSTA, SOLICITANDO QUE SEJA ENVIADA 
MOÇÃO DE APLAUSOS A DHEOVANE ALMEIDA, ILUSTRE 
MARANHENSE DA CIDADE DE ZÉ DOCA QUE SE CONSAGROU 
BICAMPEÃO BRASILEIRO NO ESPORTE DE VAQUEJADA, 
REPRESENTANDO DE FORMA EXCEPCIONAL O NOSSO 
ESTADO. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45647_texto_integral

11. REQUERIMENTO N° 490/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO RODRIGO LAGO, SOLICITANDO QUE 
SEJAM ENVIADOS VOTOS DE CONGRATULAÇÕES AOS 
MEMBROS DA PROCURADORIA GERAL DO ESTADO, NA 
PESSOA DO PROCURADOR-GERAL RODRIGO MAIA ROCHA, 
PELA GRANDE VITÓRIA CONQUISTADA NO SUPREMO 
TRIBUNAL FEDERAL NA AÇÃO CÍVEL ORIGINÁRIA Nº 661, 
QUE GARANTIU O RECEBIMENTO DE R$ 4,3 BILHÕES EM 
RECURSOS PARA A EDUCAÇÃO DO MARANHÃO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45657_texto_integral

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS

DATA: 23/11/2023 –QUINTA-FEIRA

PRIORIDADE 3° DIA:
1. MENSAGEM N° 106/2023, DE AUTORIA DO PODER 

EXECUTIVO, ENCAMINHANDO A MEDIDA PROVISÓRIA 
N° 426, DE 08 DE NOVEMBRO DE 2023, QUE ALTERA A LEI 
12.106, DE 25 DE OUTUBRO DE 2023 E DISPÕE SOBRE A 
CRIAÇÃO DE CARGOS EM COMISSÃO, PARA A AGÊNCIA 
ESTADUAL DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO ATI/MA E 
PARA A SECRETARIA DE ESTADO DA COMUNICAÇÃO SOCIAL 
- SECOM.
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ORDINÁRIA 1ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 706/2023, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO JUSCELINO MARRECA, QUE DISPÕE SOBRE 
A DISPONIBILIZAÇÃO DE VEÍCULOS APREENDIDOS 
PARA USO DOS ÓRGÃOS DE POLÍCIA JUDICIÁRIA, 
MILITAR E RODOVIÁRIA, DESDE QUE COMPROVADO O 
INTERESSE PÚBLICO NA SUA UTILIZAÇÃO, E ESTABELECE 
PROCEDIMENTOS ESPECÍFICOS PARA VEÍCULOS 
APREENDIDOS EM RAZÃO DA LEI DE DROGAS (LEI Nº 11.343, 
DE 23 DE AGOSTO DE 2006).

2. PROJETO DE LEI Nº 707/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
ADOÇÃO DE MEDIDAS PARA EVITAR ACIDENTES COM 
ANIMAIS SILVESTRES NAS RODOVIAS ESTADUAIS.

3. PROJETO DE LEI Nº 708/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE INSTITUI A 
SEMANA ESTADUAL DE COMBATE À FOME, À MISÉRIA E À 
DESIGUALDADE.

4. PROJETO DE LEI Nº 709/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE A 
CONCESSÃO DO DIREITO A DOIS DIAS FOLGA ANUAL 
PARA O TRABALHADOR REALIZAR EXAME PREVENTIVO 
DE CÂNCER DE PRÓSTATA, NO ÂMBITO DO ESTADO DO 
MARANHÃO.

5. PROJETO DE LEI Nº 710/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE INSTITUI BLITZ 
ITINERANTE DE COMBATE E CONSCIENTIZAÇÃO AO 
CONSUMO EXCESSIVO DE BEBIDA ALCOÓLICA PARA 
ADULTOS COM RESTRIÇÃO DE ACESSO AOS ADOLESCENTES 
TENDO O ACOMPANHAMENTO COM PROFISSIONAIS 
DE PSICOLOGIA E SERVIÇO SOCIAL E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

6. PROJETO DE LEI Nº 711/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE O USO 
DA TELEPSICOLOGIA DE AJUDAR E COMBATE A DEPRESSÃO 
NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

7. PROJETO DE LEI Nº 712/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, APLICAÇÃO E AMPLIAÇÃO 
DA TELEMEDICINA NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

8. PROJETO DE LEI Nº 713/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE VEDA NO ÂMBITO DO 
ESTADO DO MARANHÃO A PROMOÇÃO E DIVULGAÇÃO DE 
RIFAS.

9. PROJETO DE LEI Nº 715/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI DIRETRIZES 
PARA A CRIAÇÃO DE PROGRAMAS DE QUALIFICAÇÃO E 
REQUALIFICAÇÃO PROFISSIONAL ÀS PESSOAS COM IDADE 
IGUAL OU SUPERIOR A 40 (QUARENTA) ANOS, NO ESTADO 
DO MARANHÃO.

10. PROJETO DE LEI Nº 716/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
CRIAÇÃO DO “SELO DE CONFORMIDADE DIGITAL” PARA 
EMPRESAS QUE ATUAM NO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

11. PROJETO DE LEI Nº 717/2023, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE 
SOBRE A CRIAÇÃO DO SELO DA EMPRESA AMIGA DA 
AGRICULTURA FAMILIAR DESTINADO A EMPRESAS DO 
SETOR PÚBLICO E PRIVADO QUE UTILIZEM PRODUTOS DA 
AGRICULTURA FAMILIAR NA PREPARAÇÃO DOS ALIMENTOS 
COMERCIALIZADOS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS NO 
ESTADO DO MARANHÃO.

12. PROJETO DE LEI Nº 718/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI DIRETRIZES 
PARA A POLÍTICA ESTADUAL DE LICITAÇÕES SUSTENTÁVEIS 
E DISPÕE SOBRE CRITÉRIOS DE CONTRATAÇÕES 
SUSTENTÁVEIS NO ÂMBITO DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 

DO ESTADO DO MARANHÃO.
13. PROJETO DE LEI Nº 719/2023, DE AUTORIA 

DA DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI AS 
DIRETRIZES DA POLÍTICA DE FORMAÇÃO CIDADÃ NAS 
ESCOLAS DAS REDES DE ENSINO, PÚBLICA E PRIVADA, DO 
ESTADO DO MARANHÃO.

14. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
085/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO CARLOS LULA, QUE 
CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE À DRA. 
JACIRA DO NASCIMENTO SERRA.

15. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
086/2023, DE AUTORIA DA DEPUTADA FABIANA VILAR, QUE 
CONCEDE TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO SENHOR 
VALDEMIRO SANTIAGO DE OLIVEIRA.

16. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
087/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO ERIC COSTA, QUE 
CONCEDE A MEDALHA DE MÉRITO LEGISLATIVO “MARIA 
ARAGÃO” AO DESEMBARGADOR ANTÔNIO FERNANDO 
BAYMA ARAÚJO.

ORDINÁRIA 3ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 691/2023, DE AUTORIA 

DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE ESTABELECE 
DIRETRIZES PARA A POLÍTICA DE EDUCAÇÃO DIGITAL NAS 
ESCOLAS – CIDADANIA DIGITAL, NO ÂMBITO DO ESTADO 
DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.  

2. PROJETO DE LEI Nº 692/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE INSTITUI A CAMPANHA 
DE CONSCIENTIZAÇÃO PARA EVITAR HEMOPARASITOSE, 
NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

3. PROJETO DE LEI Nº 693/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE TORNA OBRIGATÓRIA A 
DIVULGAÇÃO DA LISTA DE ESTUDANTES FORMADOS NO 
ENSINO MÉDIO NAS REDES PÚBLICA E PRIVADA DE ENSINO 
DO ESTADO DO MARANHÃO.

4. PROJETO DE LEI Nº 694/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE DECLARA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO COMUNITÁRIA DO 
BAIRRO DO JACU.

5. PROJETO DE LEI Nº 695/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
OBRIGATORIEDADE DE ESTABELECIMENTOS COMERCIAIS 
AFIXAREM PLACAS INFORMATIVAS ACERCA DA DATA DE 
VALIDADE DOS PRODUTOS EM PROMOÇÃO QUE ESTIVEREM 
PRÓXIMOS DO VENCIMENTO”.

6. PROJETO DE LEI Nº 696/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO RILDO AMARAL, CONSIDERANDO DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO BENEFICENTE BOM 
SAMARITANO.

7. PROJETO DE LEI Nº 697/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE TRATA SOBRE A 
REALIZAÇÃO DE CAMPANHA ESTADUAL DE APLICAÇÃO DE 
POLÍTICAS PÚBLICAS DE INCENTIVO PARA QUEM ADOTAR 
UM ANIMAL ORIUNDO DA RUA OU DE ABRIGOS PÚBLICOS 
OU PRIVADOS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

8. PROJETO DE LEI Nº 698/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE INSTITUI A 
OBRIGATORIEDADE DE REALIZAÇÃO DE EXAMES DE 
PREVENÇÃO DO CÂNCER DE PRÓSTATA NOS HOSPITAIS E 
CENTROS DE SAÚDE DA REDE PÚBLICA ESTADUAL, BEM 
COMO NAQUELES SUBVENCIONADOS PELO ESTADO E 
MUNICÍPIOS.

9. PROJETO DE LEI Nº 699/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, SOLICITANDO INCLUIR NO 
CALENDÁRIO O MARÇO AZUL E JULHO AZUL COMO, MESES 
DEDICADOS À PREVENÇÃO AO CÂNCER DE PRÓSTATA 
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E DE PROMOÇÃO DA SAÚDE DO HOMEM E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

10. PROJETO DE LEI Nº 700/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE 
A CONTRATAÇÃO E MANUTENÇÃO DO PROFISSIONAL 
BOMBEIRO CIVIL E DO COMBATE A INCÊNDIO E PRIMEIROS 
SOCORROS, EM ESTABELECIMENTOS NO ESTADO DO 
MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

11. PROJETO DE LEI Nº 701/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE INSTITUI DIRETRIZES E 
ESTRATÉGIAS PARA APOIO À SAÚDE MENTAL DE MÃES 
ATÍPICAS NOS ESTABELECIMENTOS PÚBLICOS DE SAÚDE 
DO ESTADO DO MARANHÃO. 

12. PROJETO DE LEI Nº 702/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, DETERMINANDO QUE 
OS AGRESSORES QUE COMETEREM O CRIME DE MAUS 
TRATOS E ATROPELAMENTOS À ANIMAIS ARQUEM COM 
AS DESPESAS DO TRATAMENTO DO ANIMAL AGREDIDO OU 
ATROPELADO, NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO E 
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

13. PROJETO DE LEI Nº 703/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE DECLARA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O IPHEA – INSTITUTO PARA O 
PROGRESSO HUMANO, ECONÔMICO E AMBIENTAL.

14. PROJETO DE LEI Nº 704/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA, QUE ALTERA A REDAÇÃO DO 
ART. 3° DA LEI N° 7.688, DE 15 DE OUTUBRO DE 2001, QUE 
DISPÕE SOBRE A UNIFICAÇÃO DE QUADROS DE OFICIAIS 
E PRAÇAS POLICIAIS MILITARES DO MARANHÃO, E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

15. PROJETO DE LEI Nº 705/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE INSTITUI A CAMPANHA 
“NOVEMBRO VERDE” COM O OBJETIVO DE TRAZER 
CONSCIENTIZAÇÃO E SENSIBILIZAÇÃO SOBRE A OSTOMIA.

DIRETORIA GERAL DA MESA, PALÁCIO MANUEL 
BECKMAN, EM 23 DE NOVEMBRO DE 2023. 

Sessão Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em vinte e dois de novembro de dois mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Glalbert Cutrim.
Primeiro Secretário. Em exercício, Senhor Deputado Roberto 

Costa.
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Ricardo 

Arruda.
Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 

Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio Cunha, 
Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, Eric 
Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco 
Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema 
Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Júnior França, 
Juscelino Marreca, Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, 
Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, 
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso 
e Zé Inácio. Ausente os Senhores (as) Deputados (as): Antônio Pereira, 
Daniella e Rildo Amaral. 

I – ABERTURA.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

GLALBERT CUTRIM - Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus, iniciamos nossos trabalhos. Com a palavra, o Senhor Segundo 
Secretário para fazer a leitura do Texto Bíblico e da Ata da Sessão 
anterior.

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA (lê Texto Bíblico e Ata) – Ata lida, 
Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Ata lida e considerada aprovada. Com a 
palavra, o Primeiro Secretário para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA (lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

PROJETO DE LEI Nº 721 /2023

“Dispõe sobre a obrigatoriedade 
de criação da Comissão Intra-Hospitalar 
de Doação de Órgãos e Tecidos para 
Transplante em Hospitais públicos, 
privados e filantrópicos com mais de 80 
leitos no âmbito do Estado do Maranhão e 
dá outras providências.”

Art. 1º - Fica estabelecida a criação da Comissão Intra-Hospitalar 
de Doação de Órgãos e Tecidos para Transplante (CIHDOTT) em todos 
os hospitais públicos, privados e filantrópicos com mais de 80 leitos no 
estado do Maranhão.

Art. 2º - A CIHDOTT terá como finalidade promover, coordenar 
e supervisionar as atividades relacionadas à doação de órgãos e tecidos 
para transplante nos hospitais mencionados, de forma a assegurar a 
adequada captação, preservação e distribuição desses recursos em todo 
o Estado do Maranhão.

Art. 3º - A CIHDOTT deverá ser instituída por ato formal da 
direção de cada hospital, estar vinculada diretamente à diretoria médica 
da instituição, sendo composta por, no mínimo, 3 (três) membros 
integrantes de seu corpo funcional, dentre os quais 1 (um) será 
designado como Coordenador Intra-Hospitalar de Doação de Órgãos e 
Tecidos para Transplante.

§1° Os hospitais deverão nomear um coordenador responsável por 
liderar a CIHDOTT, a quem competirá garantir a efetiva implementação 
das ações previstas nesta lei.

§2° A CIHDOTT poderá ser composta por membros 
representativos da instituição de saúde, incluindo, mas não se limitando 
a:

I - Representantes da direção do hospital;
II - Equipe de transplante;
III - Serviço de assistência social;
IV - Equipe de enfermagem;
V - Corpo clínico;
VI - Serviço de apoio diagnóstico e terapêutico.
Art. 4º - Compete à CIHDOTT:
I - Promover campanhas de conscientização sobre a importância 

da doação de órgãos e tecidos;
II - Estabelecer protocolos de captação, preservação e distribuição 

de órgãos e tecidos no âmbito do Estado;
III - Coordenar a logística de transporte de órgãos e tecidos para 

transplante em todo o Estado do Maranhão;
IV - Manter um registro atualizado de doadores e receptores;
V - Prestar apoio emocional e informações aos familiares dos 

doadores e receptores;
VI - Realizar treinamentos e capacitações para profissionais de 

saúde;
VII - Acompanhar e avaliar as ações relacionadas à doação de 

órgãos e tecidos no hospital;
VIII - Estabelecer critérios de eficiência possibilitando análise 

de resultados.
Art. 5° - A Comissão Intra-Hospitalar de Doação de Órgãos e 

Tecidos para Transplante deverá:
I - Elaborar regimento interno e o manual de atribuições, rotinas 
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e responsabilidades; 

II - Manter os registros de suas atividades;
IV - Supervisionar todo o processo iniciado, desde a identificação 

do doador, incluindo a retirada de órgãos e/ou tecidos, à entrega do 
corpo do doador à família;

V - Promover e organizar o acolhimento às famílias doadoras 
durante todo o processo de doação no âmbito da instituição, incluindo 
a viabilidade de acompanhamento psicológico em caso de necessidade.

Art. 6º - Esta lei entrará em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado “Nagib Haickel”, em São Luís, 17 de 
novembro de 2023. - CLAUDIA COUTINHO - Deputada Estadual

JUSTIFICATIVA
Senhora Presidente e Senhores(as) Deputados (as).
As CIHDOTT, ou Comissões Intra-Hospitalares de Doação de 

Órgãos e Tecidos para Transplante, são equipes multidisciplinares 
que atuam nos hospitais com o objetivo de coordenar, promover e 
supervisionar as atividades relacionadas à doação de órgãos e tecidos 
para transplante. Elas desempenham um papel fundamental na 
captação, preservação e distribuição de órgãos e tecidos, bem como 
na conscientização da sociedade sobre a importância da doação. Elas 
operam de acordo com as diretrizes estabelecidas na Portaria n° 
1.752 de 23 de setembro de 2005 do Ministério da Saúde e pelos 
órgãos reguladores, adaptando suas atividades às necessidades de 
cada instituição de saúde.

A criação da Comissão Intra-Hospitalar de Doação de Órgãos e 
Tecidos para Transplante em todos os hospitais públicos, privados e 
filantrópicos com mais de 80 leitos no estado do Maranhão é de suma 
importância para:

1. Aumento das Doações de Órgãos e Tecidos: A CIHDOTT 
desempenha um papel fundamental na conscientização e mobilização da 
sociedade e dos profissionais de saúde, o que pode levar a um aumento 
significativo no número de doações de órgãos e tecidos. Isso é crucial 
para atender às necessidades dos pacientes que aguardam transplantes;

2. Redução das Mortes na Lista de Espera: Com uma 
CIHDOTT eficiente, em em conjunto com as demais comissões de 
outros hospitais, os órgãos são captados e distribuídos de maneira 
mais eficaz, reduzindo o tempo de espera dos pacientes na lista de 
transplantes e, consequentemente, diminuindo o número de mortes 
enquanto aguardam um órgão compatível;

3. Melhoria na Coordenação e Logística: A CIHDOTT 
coordena a logística de captação, preservação e distribuição de 
órgãos, garantindo que esse processo seja ágil e seguro, o que é 
especialmente importante em um estado com dimensões geográficas 
como o Maranhão, garantindo a adequada preservação e distribuição 
dos órgãos, assegurando que eles cheguem aos receptores em condições 
ideais;

4. Qualidade dos Transplantes: As diretrizes estabelecidas 
pela CIHDOTT visam garantir a qualidade dos órgãos e tecidos 
transplantados, resultando em taxas de sucesso mais altas para os 
procedimentos de transplante;

5. Apoio aos Familiares: A CIHDOTT presta apoio emocional 
e informações aos familiares dos doadores, tornando o processo de 
doação mais humano e acolhedor, o que é essencial em momentos de 
grande sensibilidade; 

6. Capacitação de Profissionais de Saúde: A comissão oferece 
treinamento e capacitação para profissionais de saúde, garantindo que 
estejam aptos a lidar com procedimentos de doação e transplante;

7. Conformidade com Diretrizes Nacionais: A CIHDOTT 
segue as diretrizes nacionais estabelecidas pelo Ministério da Saúde, 
garantindo que o Maranhão esteja em conformidade com as normas 
federais relacionadas à doação de órgãos e tecidos;

8. Promover campanhas de conscientização junto à 
comunidade e aos profissionais de saúde sobre a importância da doação 
de órgãos, reduzindo mitos e preconceitos;

9. Melhorar a coordenação entre os hospitais e a Secretaria 

de Saúde, possibilitando um sistema mais eficiente de transplante no 
estado;

10. Ofertar suporte às doações e recebimentos de órgãos no 
interior do Estado, que atualmente encontra-se totalmente descoberto, 
sem qualquer assistência.

Portanto, a CIHDOTT desempenha um papel vital na melhoria 
do sistema de doação e transplante de órgãos e tecidos no estado 
do Maranhão, salvando vidas, melhorando a saúde da população e 
garantindo que o processo seja ético, eficaz e humano. Esta lei visa, 
assim, aprimorar o sistema de doação e transplante de órgãos e tecidos 
no nosso Estado, contribuindo para salvar vidas e melhorar a saúde 
de seus cidadãos, já que com a criação das Comissões em todo o 
hospitais do Estado com mais de 80 (oitenta) leitos, haverá uma rede 
interligada de comunicação em todo o território estadual, facilitando o 
acesso, doação e recebimento a lugares, até o momento, inalcançados e 
“descobertos” em relação a doações e recebimentos de órgãos e tecidos, 
além da diminuição significativa das filas.

Portanto, nos termos acima, contamos com o apoio dos 
Excelentíssimos Parlamentares para a aprovação deste Projeto de Lei, 
que muito contribuirá com a população de nosso Estado.

Plenário Deputado “Nagib Haickel”, em São Luís, 17 de 
novembro de 2023. - CLAUDIA COUTINHO - Deputada Estadual

PROJETO DE LEI Nº 722/2023

Institui o Dia Estadual da Juventude 
Rural a ser comemorado anualmente em 
15 de julho. 

Art. 1º Institui o Dia Estadual da Juventude Rural a ser 
comemorado anualmente em 15 de julho.

Parágrafo único. É considerado como juventude rural, para efeito 
desta Lei, filho ou filha de agricultor, proprietário, meeiro, arrendatário, 
acampado, assalariado, assentado rural, agricultores de comunidades 
tradicionais, com até 35 (trinta e cinco) anos de idade, cujas atividades 
estejam ligadas predominantemente à agricultura e à pecuária.

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 
de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

 
Justificativa
A presente propositura visa o reconhecimento e o destaque da 

Agricultura Familiar no estado de Maranhão, através da criação de 
datas comemorativas que fortaleçam este importantíssimo segmento 
econômico da região, que agrega em grande parte da economia estadual. 

O fortalecimento da agricultura familiar é primordial para 
que os agricultores permaneçam em suas propriedades atendendo as 
características predominantes desse grupo, em especial a juventude. 
A criação deste calendário enaltece os jovens oriundos da agricultura 
familiar.

Portanto, dada a importância deste segmento para o Estadual, 
conclamo o apoio de meus digníssimos pares para a aprovação da PL.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 16 

de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 723/2023

Institui o Calendário de Produção 
da Agricultura Familiar no Estado do 
Maranhão. 

Art. 1º Fica instituído o Calendário de Produção da Agricultura 
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Familiar no Estado do Maranhão.

Parágrafo único. São objetivos do Calendário:
I – incentivar o consumo de produtos oriundos da agricultura 

familiar maranhense; 
II – agregar valor à atividade agrofamiliar;
III – potencializar a comercialização dos produtos da agricultura 

familiar;
IV – promoção da segurança alimentar com o incentivo ao 

consumo de produtos saudáveis; 
V – integrar ou subsidiar os sistemas de informação correlatos, 

tanto regionais como federais;
Art. 2º No Calendário deverão constar as seguintes informações:
I – tipo de cultura produzida;
II – indicação do Município produtor;
III – época de plantio e de colheita da safra;
IV – quantidade estimada da produção; e
V – preço médio sugerido por quilo/unidade para venda direta ao 

consumidor.
Art. 3º Os municípios poderão criar banco de dados dos 

agricultores, das associações, dos sindicatos e das cooperativas, 
dando publicidade, mediante autorização, dos produtos regionais, da 
quantidade, do preço e do local de comercialização, a serem divulgados 
para a população.

Art. 4º Cabe ao Poder Executivo regulamentar o presente 
calendário, determinando ao órgão competente a gerência e 
disponibilização das informações, entre outras ações pertinentes ao 
tema.

Art. 5º Para os fins desta Lei, considera-se agricultor familiar 
aquele que se enquadre no disposto no art. 3º da Lei federal nº 11.326, 
de 24 de julho de 2006, bem como suas associações e cooperativas.

Art. 6º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 
de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

Justificativa
A presente propositura visa o fortalecimento, o desenvolvimento 

e o incentivo da Agricultura Familiar no Estado do Maranhão, através 
da criação de diretrizes que fortaleçam este importantíssimo segmento 
econômico da região, que muito agrega na economia estadual. 

A criação de um calendário fomenta a comercialização e o 
consumo dos produtos, em grande parte sazonais, culminando na 
programação das compras, efetivando um aumento nas vendas. Para 
tanto, o fortalecimento da agricultura familiar é primordial para que 
os agricultores permaneçam em suas propriedades atentos à produção, 
tendo previsibilidade e mercado para o escoamento dos produtos. 

Para além, o Estado criando o presente calendário, demonstra 
comprometimento com o grupo de agricultores familiares responsáveis 
em grande parte pelos alimentos que chegam aos pratos dos 
maranhenses. Com esta simples ação estar-se-á criando um incentivo 
na economia e uma ação direta na segurança alimentar, incentivando e 
propiciando o consumo de alimentos mais saudáveis. 

Portanto, dada a importância deste segmento para a economia 
estadual, concedendo uma atenção aos agricultores familiares, conclamo 
o apoio de meus digníssimos pares para a aprovação da matéria.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 

de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 724/2023

Institui o Selo de Logística Reversa 
de Resíduos Sólidos no Estado do 
Maranhão. 

Art. 1º Fica instituído, no âmbito do Estado do Maranhão, o Selo 

Logística Reversa de Resíduos Sólidos, a ser anualmente concedido 
a empresas de cujas atividades industrial, comercial ou de prestação 
de serviços sobrevenham resíduos sólidos ou semissólidos, bem como 
gases contidos em recipientes e/ou líquidos cujas particularidades 
tornem inviável o seu lançamento na rede pública de esgoto ou em corpos 
d’água ou que exijam para isso soluções técnica ou economicamente 
inviáveis em face da melhor tecnologia disponível, nos termos da 
Política Nacional de Logística Reversa, instituída pela Lei nº 12.305, de 
agosto de 2010 e alterações posteriores.

Art. 2º A empresa distinguida com o Selo Logística Reversa de 
Resíduos Sólidos, nos termos desta Lei, poderá utilizá-lo para os fins de 
divulgação de sua marca, produtos e serviços.

Art. 3º A análise dos requisitos para a concessão do Selo 
Logística Reversa de Resíduos Sólidos, seu prazo de validade e outras 
especificações serão definidas por meio de regulamentação específica, 
nos termos da Constituição do Estado do Maranhão.

Art. 4º Esta Lei entra vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 21 
de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

Justificativa
A presente propositura visa o reconhecimento e o destaque 

das empresas comprometidas com a Logística Reversa no Estado do 
Maranhão. O conceito de logística reversa se refere a todos os processos 
voltados para a destinação correta ou reaproveitamento de resíduos 
sólidos gerados durante o ciclo de vida de um produto. 

A técnica envolve a coleta, o transporte, a armazenagem e 
a triagem desses materiais para tratá-los e descartá-los de maneira 
adequada, prezando pela sustentabilidade. Por meio dessa operação, os 
produtos, as suas embalagens ou outros resíduos, voltam ao fabricante, 
que fica responsável por gerenciar os procedimentos de destinação final.  

Embora alguns empreendedores ainda tenham suas dúvidas sobre 
o que é logística reversa, é preciso estar por dentro do assunto e isso 
vale para todas as empresas, mesmo aquelas que não produzem resíduos 
sólidos. Investir em uma prática de conscientização e compromisso 
social por parte de todas as organizações ajuda a regular o mercado e 
criar uma sociedade melhor.

A principal finalidade da logística reversa é reinserir os materiais 
do pós-consumo ou resíduos em novos ciclos produtivos, preservando 
o meio ambiente e a vida. Essa simples ação das empresas promove 
oportunidades de novos negócios, o que contribui com a economia 
positiva do nosso país. A logística reversa traz inúmeros benefícios 
para a sociedade e o meio ambiente, promovendo uma consciência de 
sustentabilidade e de consumo responsável. Reconhecer as empresas 
que adotem essa prática e incentivar que o maior número pratiquem, é 
promover e garantir o futuro do Estado do Maranhão 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 21 
de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

REQUERIMENTO Nº 488 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o Regimento Interno, requeiro depois 
de ouvido o Plenário, seja enviada mensagem de congratulação ao 
senhor Javier Milei, eleito presidente da Argentina pela vontade 
soberana do povo argentino em 19 de novembro. 

Formado em Economia, entre suas propostas de governo estão 
medidas de contenção, priorizando o corte de gastos supérfluos, 
promovendo assim, uma reforma política e trabalhista.

Solicito, que esta mensagem seja enviada ao destinatário, através 
da Embaixada Argentina em Brasília

Plenário Nagib Haickel em 22 de novembro de 2023 - Mical 
Damasceno - Deputada Estadual
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REQUERIMENTO Nº 489/2023

Senhora Presidente, 

Nos termos que dispõe o art. 163, VIII do Regimento Interno desta 
Casa, requeiro a aprovação do “REQUERIMENTO DE APLAUSOS” 
a Dheovane Almeida, ilustre maranhense da cidade de Zé Doca, que se 
consagrou bicampeão brasileiro no esporte de vaquejada, representando 
de forma excepcional o nosso Estado do Maranhão. 

Esta moção visa enaltecer não apenas o esporte e a conquista 
realizada por Dheovane Almeida, mas também reconhecer a importância 
da vaquejada como parte integrante e fundamental da cultura 
nordestina. A trajetória de Dheovane Almeida no esporte de vaquejada 
é um exemplo de dedicação, habilidade e amor às tradições culturais, 
servindo de inspiração para jovens atletas e para toda a comunidade. 

Portanto, é com grande honra e reconhecimento que propomos 
esta Moção de Aplausos, celebrando as realizações de Dheovane 
Almeida e a rica cultura nordestina que ele tão bem representa. 

Solicitamos o apoio dos demais parlamentares para a aprovação 
desta moção. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, EM 20 DE NOVEMBRO DE 
2023. Eric Costa - Deputado Estadual – PSD

REQUERIMENTO Nº 490 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do art. 163, VIII, do Regimento Interno, após 
deliberação do Plenário, requeiro sejam expressados VOTOS DE 
CONGRATULAÇÕES desta Assembleia Legislativa aos membros 
da Procuradoria Geral do Estado, na pessoa do Procurador-Geral do 
Estado RODRIGO MAIA ROCHA, pela grande vitória conquistada 
no Supremo Tribunal Federal na Ação Cível Originária nº 661, que 
garantiu o recebimento de R$ 4,3 bilhões em recursos para a educação 
do Maranhão.

A vitória na batalha judicial garantirá o recebimento de recursos 
correspondentes a diferenças de repasse, a menor, do Fundef que teve 
início na década de 1990, com a inscrição em precatório federal no valor 
R$ 3,8 bilhões (três vírgula oito bilhões de reais), que deverá ser pago 
em três parcelas em 2024, 2025 e 2026. Além dessa vitória judicial, 
a atuação dos procuradores do estado, sob a liderança do Procurador-
Geral do Estado Rodrigo Maia, a PGE conseguiu o acordo sobre outra 
parte do valor questionado, no montante de R$ 475 milhões, celebrado 
no dia 20 de novembro de 2023, pela PGE, pelo Advogado-Geral da 
União, Jorge Messias, do Ministro de Estado da Educação, Camilo 
Santana, e do Governador do Estado, Carlos Brandão.

Pede-se, ainda, caso aprovado o presente requerimento, 
seja encaminhado expediente à Procuradoria Geral do Estado e ao 
Governador do Estado, Carlos Brandão, para a ciência acerca do 
reconhecimento por este Poder da relevante atuação da PGE.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 21 de novembro 

de 2023. - RODRIGO LAGO - DEPUTADO ESTADUAL - PCdoB - 
FE BRASIL

INDICAÇÃO N° 5323/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, em 

resposta ao ofício n° 0358/2023 da Câmara Municipal de Timon, de 
autoria do Vereador Dr. Torquato, requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo Senhor 
Governador do Estado, Carlos Brandão e ao Secretário de Estado de 

Infraestrutura, o Senhor Aparício Bandeira Filho solicitando a cedência 
de máquinas para o melhoramento da recuperação de estradas do 
Município de Timon - MA.

Tal demanda tem como objetivo garantir condições favoráveis 
para que a população possa trafegar com segurança, oferecendo 
assim a melhoria da mobilidade urbana e rural. Assim, solicitamos o 
atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 21 de novembro de 2023. – RAFAEL - Deputado 
Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5324 / 2023

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente Indicação ao 
Excelentíssimo Senhor Governador do Maranhão, Carlos Brandão, 
para que determine ao Senhor Secretário de Segurança Pública do 
Estado do Maranhão, Maurício Ribeiro Martins, solicitando uma 
viatura para Patrulhamento Policial e aumento do efetivo de Policiais 
no município de Trizidela do Vale - MA.

Esta Indicação tem por finalidade reforçar as atividades policiais 
no referido município, oferecendo à população a segurança necessitada 
pois o aumento dos índices de criminalidade tem gerado um ambiente 
de medo constante, afetando a qualidade de vida de todos.

Por essas razões, espero contar com a sensibilidade do 
Excelentíssimo Senhor Secretário de Segurança Pública do Estado do 
Maranhão, no sentido de providenciar, em caráter de urgência, a viatura 
policial e o aumento do efetivo de Policiais para o município citado. 

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, em 21 de novembro de 2023. - Junior 
Cascaria - Deputado Estadual – Podemos

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5325 / 2023

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente Indicação ao 
Excelentíssimo Senhor Governador do Maranhão, Carlos Brandão, 
para que determine ao Senhor Secretário de Segurança Pública do 
Estado do Maranhão, Maurício Ribeiro Martins, solicitando uma 
viatura para Patrulhamento Policial e aumento do efetivo de Policiais 
no município de Pedreiras - MA.

Esta Indicação tem por finalidade reforçar as atividades policiais 
no referido município, oferecendo à população a segurança necessitada 
pois o aumento dos índices de criminalidade tem gerado um ambiente 
de medo constante, afetando a qualidade de vida de todos.

Por essas razões, espero contar com a sensibilidade do 
Excelentíssimo Senhor Secretário de Segurança Pública do Estado do 
Maranhão, no sentido de providenciar, em caráter de urgência, a viatura 
policial e o aumento do efetivo de Policiais para o município citado. 

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, em 21 de novembro de 2023. - Junior 
Cascaria - Deputado Estadual – Podemos



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                          QUINTA-FEIRA, 23 DE NOVEMBRO DE 2023 9

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5326 /2023

Senhora Presidente,

Encaminho expediente ao Excelentíssimo Senhor Governador do 
Estado do Maranhão, Carlos Brandão e ao Sr. Secretário de Estado de 
Educação, Felipe Camarão, solicitando para a escola Eugênio Barros, 
localizada na rua Manoel Gonçalves, n° 760, Centro, Caxias-MA, 
100 (cem) carteiras para as salas de aulas.

A presente indicação se justifica pela situação precária em que 
estão as carteiras do Colégio Eugênio Barros. Seguem anexos fotos das 
carteiras da escola.

A necessidade de carteiras escolares em perfeito estado de uso 
e conservação é de extrema importância para que seja proporcionado 
aos alunos um ambiente escolar mais confortável, promovendo a 
concentração dos alunos e tornando o ambiente mais propício para 
aprendizagem. Além disso, contribui para a segurança, evitando 
acidentes. 

Portanto, é de suma importância e de extrema urgência a 
concessão da referida indicação, haja vista a situação deplorável em 
que os estudantes da escola Eugênio Barros estão submetidos. Dessa 
forma, certa de que a solicitação será atendida, fique com nossos votos 
de estima e consideração.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 20 de novembro de 2023. - CLAUDIA 
COUTINHO - Deputada Estadual 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5327 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, encaminho expediente ao 
Excelentíssimo Senhor Governador do Estado, senhor Carlos Brandão, 
ao Excelentíssimo Secretário de Estado de Segurança Pública, senhor 
Maurício Martins e ao Comandante Geral da Polícia Militar do 
Maranhão, Coronel Paulo Fernando, no sentido de reabrir o Posto 
Policial do povoado Baú, localizado no entroncamento da MA-234 
com a BR-226 – município de Caxias/MA. 

Pela presente, solicito a Vossas Excelências que apreciem 
a possibilidade de reabertura do Posto Policial do Povoado Baú, 
localizado no município de Caxias/MA, uma vez que a referida região 
é uma importante linha de acesso a outras cidades da região, bem como 
acesso às zonas rurais de outros municípios, além do crescente índice 
de criminalidade.

A presente proposição justifica-se pelo aumento dos casos 
de criminalidade, um crescimento significativo de furtos, assaltos e 
diversos delitos, o que causa significativa insegurança nos moradores. 
Logo, a referida demanda visa coibir o aumento nos índices de violência 
e criminalidade, garantindo assim, maior qualidade, melhor mobilidade 
para os policiais e fortalecimento da segurança pública na região.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 20 de novembro de 2023. - CLAUDIA 
COUTINHO - Deputada Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5328 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito que a presente 
indicação seja encaminhada ao GOVERNADOR DO ESTADO, 
CARLOS BRANDÃO e ao SECRETÁRIO DE ESTADO DE 
INFRAESTRUTURA, APARÍCIO BANDEIRA, solicitando a 
necessidade urgente de recuperação do Anel Viário de Imperatriz, 
inaugurado há três anos. O trecho que liga a BR 010 à Avenida Pedro 
Neiva de Santana enfrenta sérios problemas, apresentando buracos e 
trechos praticamente sem asfalto, agravados pelas intensas chuvas.

Essa obra foi realizada inicialmente pelo Governo Federal por 
meio da CODEVASF, com um investimento de mais de R$ 3 milhões 
visando beneficiar toda a população local. No entanto, a deterioração 
observada implica na funcionalidade da estrada e representa um risco 
para a segurança dos motoristas.

Considerando a importância estratégica do Anel Viário para 
a mobilidade urbana, o desenvolvimento econômico e o acesso 
aos serviços essenciais, necessitamos urgentemente da intervenção 
da Secretaria de Infraestrutura do Estado (SINFRA) para a efetiva 
reabilitação deste trecho. 

Ressaltamos que a estrada de 2.250 metros de extensão conecta 
importantes pontos da cidade e beneficia milhares de cidadãos. Além 
disso, é importante para o acesso a hospitais e outros serviços vitais na 
região.

Acreditamos no cuidado e nos esforços do governo estadual 
para garantir a manutenção e melhoria da infraestrutura rodoviária e 
promover o bem-estar e a segurança dos moradores de Imperatriz.

 
Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, em 

21 de agosto de 2023. - RILDO AMARAL - Deputado Estadual-PP

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5329 /2023

Senhora Presidenta,

Nos termos do Art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicita-se que a presente 
Indicação seja encaminhada ao Presidente do Tribunal de Justiça, 
Excelentíssimo Senhor Doutor PAULO SÉRGIO VELTEN PEREIRA, 
em decorrência da Audiência Pública, realizada no dia 10 de outubro 
2023, cujo o objetivo era discutir sobre os desafios enfrentados na 
regularização fundiária no Estado do Maranhão. A audiência pública 
foi realizada pela Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável, provocada pela FRENTE PARLAMENTAR DA 
AGRICULTURA FAMILIAR, DO DESENVOLVIMENTO RURAL 
SUSTENTÁVEL, DA AGROECOLOGIA, DA SEGURANÇA 
ALIMENTAR E DA REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA- FPAF, 
gerando alguns encaminhamentos que, em parte, deslindou-se na 
presente INDICAÇÃO. 

Em tempo, destaca-se que a aludida Audiência Pública contou 
com a presença do Desembargador Gervásio Protásio dos Santos 
Júnior – Presidente da Comissão de Conflitos Fundiários/ TJMA; com a 
presença da Juíza Dra. Luzia Madeiro Neponucena -TJMA, titular Vara 
Agrária do Estado do Maranhão localizada na Comarca da Ilha de São 
Luís; com a presença do Promotor Haroldo Paiva de Brito – titular da 
promotoria de Conflitos Agrários; com a presença do Dr. Jean Carlos 
Nunes Pereira – Defensoria Pública do Maranhão/ Núcleo de Direitos 
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Humanos/ Vara Agrária, o que demonstra afinidade do tema com os 
diversos poderes do Estado.

Para o Tribunal de Justiça do Estado do Maranhão coube os 
seguintes tópicos:

1. Atuação conjunta da Assembleia Legislativa com os 
demais espaços e entidades que atuam nessas demandas (sociedade 
civil, governo e instituições do sistema de justiça);

INDICA-SE a criação de Instrução Normativa para que o 
Tribunal de Justiça aja de maneira preventiva, quando solicitado pelos 
demais poderes, em questões atinentes a conflitos agrários, agricultores 
familiares e Povos e Comunidades Tradicionais – PCT’s. 

2. Realizar procedimentos de análise, acompanhamento, 
monitoramento junto ao TJMA, para providencias, com 
observância as várias denúncias realizadas sobre a atuação dos 
cartórios, nas diversas regiões do Estado; 

INDICA-SE que junto Corregedoria Geral da Justiça do 
Maranhão a disponibilização, via o sistema de Processo Judicial 
Eletrônico – PJE, de canal de denúncia, acompanhamento, publicização 
e procedimento processual, quando for o caso, com ampla divulgação 
para o público em geral.

3. Estabelecer diálogo com TJMA, Procuradoria Geral de 
Justiça-MA e Defensoria Pública do Estado-MA para a criação 
do Centro Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania, para 
demandas de direito relativos a indígenas, quilombolas e demais 
povos e comunidades tradicionais (CEJUSC Povos e Comunidades 
Tradicionais), a exemplo do já constituído em Minas Gerais;

INDICA-SE, como tratado no próprio tema, a criação do Centro 
Judiciário de Solução de Conflitos e Cidadania, para demandas de 
direito relativos a indígenas, quilombolas e demais povos e comunidades 
tradicionais (CEJUSC Povos e Comunidades Tradicionais) a fim de 
promover medidas assertivas para plena resolução dos conflitos. 

4. Criação da Comissão Estadual de Combate à Grilagem 
de Terras;

INDICA-SE que, em razão da existência da Comissão de 
Conflitos Fundiários no TJMA, abranja-se a competência da Comissão 
para promoção de políticas de combate a grilagem de terras. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 
de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

 
NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5330 /2023

Senhora Presidenta,

Nos termos do Art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicita-se que a presente 
Indicação seja encaminhada ao Governador do Estado do Maranhão, 
Excelentíssimo Senhor Carlos Brandão, em decorrência da Audiência 
Pública, realizada no dia 10 de outubro 2023, cujo o objetivo era 
discutir sobre os desafios enfrentados na regularização fundiária 
no Estado do Maranhão. A audiência pública foi realizada pela 
Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, 
provocada pela FRENTE PARLAMENTAR DA AGRICULTURA 
FAMILIAR, DO DESENVOLVIMENTO RURAL SUSTENTÁVEL, 
DA AGROECOLOGIA, DA SEGURANÇA ALIMENTAR E 
DA REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA- FPAF, gerando alguns 
encaminhamentos que, em parte, deslindou-se na presente 
INDICAÇÃO, nos seguintes termos:

1. Retomada dos debates sobre a Lei Popular de Terras, 
entregue ao Governo do Estado do Maranhão, em abril de 2021;

O Projeto de Lei - PL proposto pelos movimentos sociais, em 
anexo, serve como diretriz para se retomar a discussão do texto legal. 

Neste ponto INDICA-SE que o Governador, Excelentíssimo Senhor 
Carlos Brandão, determine à Casa Civil para que, juntos as demais 
pastas de interesse, aos movimentos sociais e organismos da sociedade 
civil, retomem a discussão e cheguem a uma redação final para a 
propositura nesta Casa Legislativa. 

2. Criação de protocolo e comissão de atendimento 
imediato para atuar em casos de violações de direitos humanos nos 
processos de conflitos agrários. Bem como, canal de comunicação 
célere e seguro;

INDICA-SE que a Secretaria de Estado dos Direitos Humanos 
e Participação Popular – SEDIHPOP, por meio da Comissão Estadual 
de Prevenção à Violência no Campo e na Cidade (Coecv), em conjunto 
com a Secretaria de Estado de Segurança Pública – SSP desenvolvam o 
protocolo de atendimento nos casos de violência no campo, bem como 
nos casos de violação dos direitos humanos.

3. Desenvolver um sistema interativo de monitoramento 
de conflitos agrários e ambientais, permitindo que as vítimas 
denunciem abusos públicos e privados através dele, de forma 
segura e anônima;

INDICA-SE que a Secretaria de Estado dos Direitos Humanos 
e Participação Popular – SEDIHPOP, por meio da Comissão Estadual 
de Prevenção à Violência no Campo e na Cidade (Coecv), em conjunto 
com a Secretaria de Estado de Segurança Pública – SSP e a Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente – SEMA para desenvolver esse sistema 
interativo, monitorando e acompanhando os conflitos no estado. Para 
além dessas medidas administrativas, INDICA-SE também a parceria 
com o Ministério Público a fim de promover medidas assertivas para 
plena resolução do conflito. 

4. Atuação junto ao ITERMA para processos de arrecadação 
e regularização dos territórios de assentamentos no Estado do 
Maranhão, com prioridade máxima aqueles em litígio;

INDICA-SE que determine ao Instituto de Colonização e Terras 
do Maranhão que, em se tratando de arrecadação e regularização dos 
territórios de assentamentos, garantam prioridade nas áreas de litígio.

5. Ampliar a estrutura da Delegacia Agrária, com a criação 
de um Departamento de Conflitos Agrários, que tenha atuação em 
todo o Maranhão;

INDICA-SE que a Casa Civil para que, em conjunto com a 
Secretaria de Estado de Segurança Pública – SSP, amplie a Delegacia 
Agraria, criando mais unidades no interior do Estado com âmbito de 
cobrir toda a extensão territorial do Maranhão.

6. Ampliação da capacidade de atendimento do Programa 
de Proteção a Defensores de Direitos Humanos no Estado do 
Maranhão;

INDICA-SE que a Casa Civil, em conjunto com a Secretaria de 
Estado de Segurança Pública – SSP, amplie o Programa de Defensores de 
Direitos Humanos no Estado do Maranhão, qualificando e contratando 
mais efetivo, aumentando os investimentos da pasta na área em questão. 

7. Criação de Protocolo de Atendimento em Saúde Mental, 
destinado a Defensores e Defensoras de Direitos Humanos, levando-
se em consideração critério de gênero e etnia;

INDICA-SE que a Secretaria de Estado de Saúde – SES  que 
priorize Atendimento em Saúde Mental, destinado a Defensores e 
Defensoras de Direitos Humanos, levando-se em consideração critério 
de gênero e etnia, tendo em vista ser recorrente a presente demanda em 
razão das constantes ameaças e violências psicológicas sofridas.

8. Garantir que os beneficiários dos programas de proteção 
tenham prioridade no acesso às políticas públicas em decorrência 
da especificidade da sua situação, especialmente no que tange à 
acesso à terra/território;

INDICA-SE que a Casa Civil junto com a Secretaria de Estado 
dos Direitos Humanos e Participação Popular – SEDIHPOP, para 
identificação, categorização e determine o acesso a TODAS as políticas 
públicas disponíveis no Estado, com os devidos encaminhamentos, 
quando for o caso, dos Defensores e Defensoras de Direitos Humanos, 
além daqueles que integrem o Programa de Proteção a Defensores de 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                          QUINTA-FEIRA, 23 DE NOVEMBRO DE 2023 11
Direitos Humanos, em especial quando àquelas que dizem respeito ao 
acesso a terra e/ou territórios. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 20 
de novembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA – Expediente lido, Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Expediente lido. À publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Deputado Davi, deputado Roberto Costa. A 
deputada Mical Damasceno está inscrita, no Pequeno Expediente, mas 
não a vejo em Plenário. Algum deputado deseja fazer uso do Pequeno 
Expediente? Suspendo a Sessão, por cinco minutos. Reaberta a Sessão. 
Com a palavra a Deputada Mical Damasceno, por cinco minutos, sem 
apartes.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO (sem revisão 
da oradora) - A Deus seja a Glória! Senhores Deputados, Mesa Diretora, 
funcionários da Casa. Hoje, nós comemoramos, oficialmente, no Brasil, 
o Dia do Músico. Uma classe que eu posso dizer que tenho total apreço 
e carinho, pois quando olhamos para a palavra de Deus, Ela nos diz que 
todo ser que vive, louve ao nome do Senhor. Foi cantando, por exemplo, 
os Hinos da Arpa, que vencemos, da Harpa Cristã, que é um livreto, que 
os assembleianos têm como Hinário, que eu venci muitas batalhas, em 
nossa caminhada eleitoral. Assim como os Gideão e os trezentos tocando 
cântaros e buzinas derrotaram o deserto. A Palavra de Deus, nos traz um 
povo exclusivo para adoração e cuidado com as coisas do Reino, que 
eram os levitas, homens e mulheres que louvavam ao Senhor. Então, a 
música, para nós, tem um significado diferente, com ela nós adoramos 
ao nosso Deus e com ela nós vencemos as batalhas. Por isso, eu tenho 
a alegria de ter tido autoria na Lei nº 11309, de 03 de agosto de 2020, 
que inclui no Calendário Oficial do Estado do Maranhão, o Dia do 
Músico. Eu quero aqui parabenizar a todos os músicos dedicados e que 
fizeram dessa expressão artística sua profissão. Mas, além de elogiar 
esses profissionais, eu queria deixar um alerta para nossa sociedade, que 
nós somos uma nação muito musical e temos muita sensibilidade e a 
indústria musical, no Brasil, produz muito. Porém, precisamos falar de 
qualidade dessas canções. A música pode ser um instrumento utilizado 
para a doutrinação, pois já existem estudos comprovados que ela é 
indispensável no processo de ensino e aprendizagem. E o que os artistas 
brasileiros têm ensinado para as nossas crianças em suas canções? Tem 
muitas músicas aí, que, realmente, ferem os princípios cristãos e aí 
a gente quer fazer alerta também para os pais. Infelizmente, hoje há 
uma cultura de sexualização, de desvalorização da mulher, eles usam a 
música para banalizar as mulheres, para desvalorizar a mulher. Então, 
são banalizações das relações, por meio das canções que são tocadas em 
nosso país, muitas vezes levando até mesmo para as escolas. Canções 
imorais, música sem qualquer valor. Nós acreditamos que a música faz 
parte da nossa vida, que alegra nossos dias, mas que possamos aprender, 
de fato, o que ouvir. Então, para encerrar, Senhor Presidente, a Palavra 
de Deus nos diz que tudo que é verdadeiro. Tudo que é honesto. Tudo 
que é justo, puro amável, se há virtude que é de boa fama se algum 
louvor nisso pensai. De igual forma, eu queria dizer a vocês, tudo que 
é de boa fama edifica, tem valor, é verdadeiro, honesto, puro, amável, 
apenas devemos isso escutar, não sejamos fantoches de agendas que 
doutrinam, por meio de canções. Escute e cante e toque, tudo aquilo que 
tem valor, tudo aquilo que exalta o nome de Deus. Feliz Dia do Músico! 
A Deus seja a Glória!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Algum deputado deseja fazer uso do Pequeno 
Expediente? Deputado Wellington do Curso, por cinco minutos, sem 
apartes.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (sem 
revisão do orador) - Senhor presidente, demais membros da Mesa, 
senhoras e senhores deputados e deputadas, internautas, telespectadores 
que acompanham por meio da TV assembleia, o nosso mais cordial 
bom dia e que Deus seja louvado. Senhor presidente, demais pares, 
população do estado do Maranhão, votei contra a primeira vez, votei 
contra uma segunda vez, votei contra a terceira vez na gestão do ex-
governador Flávio Dino, votei contra uma quarta vez, sendo a primeira 
na gestão do governador Carlos Brandão, e votei contra pela segunda 
vez na gestão do governador Carlos Brandão, e pela quinta vez no total, 
ou seja, votei cinco vezes contra o aumento de impostos no estado do 
Maranhão. E por que eu votei cinco vezes? Por compreender que o 
Estado do Maranhão necessita fazer alguns exercícios administrativos 
antes de fazer o pagador de impostos ser onerado, ser pressionado. É 
a minha luta na gestão do ex-governador Flávio Dino, durante oito 
anos, quando votei três vezes contra o aumento de impostos, numa 
tentativa de que pudesse baixar os impostos, pudesse diminuir os 
impostos. Inclusive, quando nós tivemos uma diminuição dos impostos, 
a arrecadação aumentou. Então, quando você tem, na minha concepção, 
um aumento de impostos, você reduz o consumo, você diminui o 
consumo. Então, por isso que, mais uma vez, eu votei contra o aumento 
de impostos no Estado do Maranhão. Além de solicitar o empréstimo, 
o Governo do Estado aumentou também a alíquota do ICMS e diversas 
taxas, contra algumas que eu tenho travado luta aqui nesta Casa. 
Algumas taxas, por exemplo, do Detran, aumento em até 100%. Nós já 
havíamos denunciado aqui nesta Casa, já havíamos brigado aqui, nesta 
Casa, mas o Governo do Estado agora, de forma institucional, legalizou 
essa cobrança no Detran. Quem vai pagar por isso? É o trabalhador. 
Quem vai pagar por isso? É o pagador de impostos. Então, é por isso 
que eu, mais uma vez, votei contra o aumento dos impostos. Algo que 
chamou atenção também foi em relação ao empréstimo, como tenho 
criticado, se eu tenho chamado atenção com relação a empréstimos em 
algumas prefeituras. Eu não sou contra o empréstimo, pelo contrário, 
mas pelo menos mostre para a sociedade como está sendo feito esse 
empréstimo, qual o objetivo do empréstimo, como será aplicado o 
dinheiro do empréstimo. E o mais importante, na minha concepção, 
fazer um exercício administrativo para mostrar para o cidadão, para 
mostrar para o trabalhador, para mostrar para o trabalhador maranhense 
que está se fazendo alguma coisa para melhorar administrativamente. 
Por exemplo, reduzir a quantidade de secretarias, reduzir a quantidade 
de cargos comissionados, simplesmente solicitar um novo empréstimo 
de R$ 350 milhões sem destinados recursos para onde serão aplicados e 
sem ter feito nenhum movimento para melhorar as finanças do Estado, 
não tem como contar com apoio e o voto do Deputado Wellington do 
Curso. Fiz um exercício enorme, eu tentei, analisei de todas as formas, 
mas não tem como votar favorável. E uma das minhas solicitações 
junto ao Governo do Estado é enxugar a máquina pública, reduzir a 
quantidade de cargos comissionados, reduzir a quantidade de secretarias, 
realizar concurso público, e eu já mostrei isso, o orçamento para 2024 
mostra isso. O rombo no FEPA, o rombo da previdência está pulando 
de R$ 700 milhões para R$ 2 bilhões, então não vai adiantar fazer 
empréstimo, não adianta onerar mais ainda o trabalhador, nós temos que 
corrigir isso administrativa e financeiramente. Deputado Wellington, 
como corrigir? A Previdência está quebrada porque os contratados não 
estão contribuindo para a Previdência, contribuindo para o INSS. Para 
contribuir para a Previdência do Estado, para contribuir para o Fundo, 
para contribuir para o FEPA, precisamos de novos servidores públicos, 
concursos públicos, oxigenar a máquina pública. Senhor presidente, é 
com a consciência tranquila que, mais uma vez, pelas atribuições como 
parlamentar nesta Casa, defendendo a população do estado, votei contra 
o aumento de impostos no estado do Maranhão. Que Deus seja louvado!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Deputada Janaína Ramos, por cinco minutos, 
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sem apartes.

A SENHORA DEPUTADA JANAÍNA RAMOS (sem revisão 
da oradora) - Bom dia, Maranhão! Bom dia, em especial, a minha 
Região Tocantina, cidade de Imperatriz! Bom dia, Assembleia, galeria, 
imprensa. Hoje, eu uso esta tribuna para registrar um momento especial 
para a vida das meninas e das mulheres do nosso país por meio do 
Programa Dignidade Menstrual, que é o Programa de Proteção e 
Promoção da Saúde e Dignidade Menstrual, é um programa do 
Governo Federal que está em articulação com os entes federativos, 
com o objetivo de fortalecer, promover, prevenir e cuidar das meninas 
e mulheres que menstruam e que vivem em situação de baixa renda, 
de vulnerabilidade, de precariedade menstrual. Aqui estamos falando 
justamente da pobreza menstrual. Há mais ou menos uns dez dias, 
estive na cidade de Imperatriz, presenciando o lançamento do Programa 
de Proteção e Promoção da Saúde e Dignidade Menstrual, que vai 
contemplar as meninas e mulheres que estão frequentando a rede 
escolar, as mulheres que também estão em situação de rua, as mulheres 
do sistema penitenciário, aquelas que estão em baixa renda, ou seja, 
como eu disse aqui, em vulnerabilidade. Essas meninas, essas mulheres 
irão receber mensalmente, por meio da Secretaria de Saúde, em parceria 
com a Secretaria de Educação, absorventes e, além disso isso, também 
vão receber orientações em palestras no que diz respeito ao ciclo 
menstrual. A gente sabe que é uma realidade, aqui no nosso estado do 
Maranhão, onde temos o IDH baixíssimo, o nosso país também, mas 
é uma realidade de vários estados também que já estão distribuindo 
nos municípios. E a cidade Imperatriz, assim também como São Luís, 
vem fazendo o seu papel, distribuindo, porque, infelizmente, a pobreza 
menstrual existe. Parece até uma medida bem simplória, mas não é. A 
pobreza menstrual é presente, é uma crueldade com as nossas meninas, 
tendo em vista que muitas deixam de ter o convívio social, deixam de 
participar, às vezes, de eventos, de irem para as escolas, por não terem 
um absorvente, por não terem condições financeiras de comprar esse 
material, e elas preferem ficar em casa a sofrer esse preconceito. Então, 
hoje, esse programa do Governo Federal vem justamente para dar, 
como o nome do programa diz, dignidade menstrual a essas meninas, 
a essas mulheres aqui do nosso estado do Maranhão e do nosso Brasil. 
Então, eu quero aqui deixar registrado que o município de Imperatriz, 
por meio da Secretaria de Saúde com a Secretaria de Educação, ela 
vem promovendo essa dignidade para as meninas que estão em baixa 
renda. E eu tenho certeza que, assim como a cidade de Imperatriz, 
outros municípios também vão adotar essa portaria para trazer, minha 
amiga Cláudia Coutinho, dignidade menstrual para as mulheres, para 
as meninas do nosso estado do Maranhão. Bom dia, presidente, muito 
obrigada, aqui pelo momento.

IV – ORDEM DO DIA.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos passar a Ordem do Dia. E nós vamos iniciar pela PEC. Proposta 
de Emenda Constitucional nº 003/2023, de autoria do deputado Roberto 
Costa (lê). Parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania, o Relator deputado Neto Evangelista. A votação se dará pelo 
Processo Nominal, os Deputados confirmam sua presença e digitam aí 
o seu voto. Os que aprovam votam SIM; os que não aprovam NÃO. 
Vamos liberar o painel eletrônico. A matéria já está em Segundo Turno, 
os Deputados podem votar. Encerrada a votação. 28 votos SIM, 1 voto 
NÃO e uma abstenção. A PEC foi aprovada e vai à promulgação. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Parecer nº 930/2023, da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, em Redação final ao Projeto de Lei 
nº 162/2023, de autoria da deputada Andreia Martins Rezende (lê). 
Em discussão. Em votação. Os deputados que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado. Vai à sanção. Parecer nº 914/2023, da Comissão 
de Constituição, Justiça e Cidadania, em Redação Final ao Projeto 
de Lei nº 406/2023, de autoria do deputado Osmar Filho. Deputado 
ausente. Fica para a próxima sessão. Parecer nº 903/2023, da Comissão 
de Constituição, Justiça e Cidadania, em Redação Final ao Projeto 

de Lei nº 443/2023, de autoria da deputada Fabiana Vilar (lê). Em 
discussão. Em votação. Os deputados que aprovam permaneçam como 
estão. Aprovado. Vai à sanção. Parecer nº 931/2023, da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, em Redação final ao Projeto de Lei nº 
480/2023, de autoria da deputada Solange de Almeida (lê). Em discussão. 
Em votação. Deputados que aprovam permaneçam como estão. Vai à 
sanção. Medida Provisória nº 421/2023, de autoria do Poder Executivo, 
que altera a Lei nº 9.982, de 04 de fevereiro de 2014, que dispôs sobre 
o Conselho de Gestão Estratégica e as Políticas Públicas de Governo, 
Parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. 
Em discussão. Em votação. Deputados que aprovam permaneçam como 
estão. Aprovado. Vai à promulgação. Medida Provisória nº 422/2023, 
de autoria do Poder Executivo, que altera a Lei nº 11.105, de 19 de 
setembro de 2019, que dispôs sobre a reorganização administrativa da 
Secretaria de Estado da Educação, Seduc, e dá outras providências, com 
Parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. 
Em discussão. Em votação. Deputados que aprovam permaneçam como 
estão.

O SENHOR DEPUTADO FERNANDO BRAIDE (Questão de 
Ordem) – Presidente, só para registrar minha abstenção, por favor.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - O voto em abstenção do deputado Fernando 
Braide. 

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – 
Presidente, só me confirma qual item, por gentileza?

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - É o item 6, Medida Provisória nº 422.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO 
(Questão de Ordem) – Abstenção do deputado Wellington também. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Abstenção do deputado Wellington e do 
deputado Fernando Braide. Aprovado. Vai à promulgação. Medida 
Provisória nº 423/2023, por meio da Mensagem nº 098/2023, de 
autoria do Poder Executivo, que autoriza prorrogação do mandato dos 
membros do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência 
e dá outras providências, com Parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, Relator deputado Dr. Yglésio. Em 
discussão. Em votação. Deputados que aprovam permaneçam como 
estão. Aprovado. Vai à promulgação. Medida Provisória nº 424/2023, 
enviada por meio da Mensagem Governamental nº 101, de autoria do 
Poder Executivo (lê). Parecer favorável da CCJ. Relator Deputado 
Dr. Yglésio. Em discussão. Em votação. Os Deputados que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado. Vai à promulgação. Vamos ao 
item 10. Projeto de Lei n.º 585/2023, de autoria da Deputada Solange 
Almeida (lê). Com Parecer favorável da Comissão de Constituição 
e Justiça, Deputado Neto Evangelista como Relator. Em discussão. 
Em votação. Os Deputados que aprovam permaneçam como estão. 
Aprovado, vai à sanção, o segundo turno. Projeto de Lei nº 579/2023, 
enviado pela Mensagem Governamental nº087/2023, de autoria do 
Poder Executivo (lê). Com Parecer favorável da CCJ. Em discussão. 
Em votação, os Deputados que aprovam permaneçam como estão. 
Aprovado. Vai a segundo turno. Projeto de Lei nº 607/2023, de autoria 
do Deputado Wellington do Curso (lê). Relator deputado Davi Brandão 
e de Saúde, deputado Florêncio Neto. Em discussão. Em votação. Os 
deputados que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai a 
Segundo Turno. Projeto de Lei n° 633/2023, de autoria da deputada 
Janaína Ramos (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados que 
aprovam permaneçam como estão. Aprovado. Vai a Segundo Turno. 
Requerimento à deliberação do Plenário: Requerimento n° 483/2023, 
de autoria do deputado Wellington do Curso (lê). Em discussão. 
Em votação. Os deputados que aprovam permaneçam como estão. 
Aprovado. Requerimento nº 481/2023, de autoria do Deputado Osmar, 
deputado está ausente, fica para a próxima Sessão. Requerimentos 
à deliberação da Mesa: Requerimento nº 480/2023, de autoria do 
deputado Ricardo Arruda (lê). Como vota o Deputado Rodrigo Lago?

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO - De acordo, Presidente.
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O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

GLALBERT CUTRIM - Deputado Arnaldo Melo? Deferido. 
Requerimento nº 484/2023, de autoria do Deputado Leandro Bello, 
solicitando que seja abonada sua falta, na Sessão Plenária, realizada 
no dia 16 de novembro do ano em curso, em razão de estar cumprindo 
agendas no município de Timon. Como vota o Deputado Rodrigo?

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO RODRIGO LAGO - De acordo, Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Deputado Arnaldo Melo?

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO ARNALDO MELO - Deferimento.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Deferido. Inclusão na Ordem do Dia da sessão 
de amanhã, dia 23 de novembro de 2023: Projeto de Lei n° 127/2023, 
de autoria do deputado Roberto Costa; Projeto de Lei n° 402/2023, de 
autoria do deputado Carlos Lula; Projeto de Lei n° 522/2023, de autoria 
do deputado Florêncio Neto; Projeto de Lei n° 583/2023, de autoria do 
deputado Ricardo Arruda; Projeto de Resolução Legislativa n° 055/2023, 
de autoria do deputado Ricardo Arruda; Projeto de Lei n° 332/2022, de 
autoria do deputado Ariston; Requerimento n° 488/2023, de autoria da 
deputada Mical Damasceno; Requerimento n° 489/2023, de autoria do 
deputado Eric Costa; Requerimento 490/2023, de autoria do deputado 
Rodrigo Lago. Grande Expediente. Não há oradores inscritos. Tempos 
dos Partidos ou Blocos. Bloco Unido pelo Maranhão. Deputado Neto. 
Declina. Bloco Parlamentar União Democrática. Deputado Eric Costa. 
Declina. Bloco Parlamentar Unidos pelo Maranhão. Deputada Ana. 
Deputado Florêncio Neto.

O SENHOR DEPUTADO FLORÊNCIO NETO - Deputado Zé, 
por dez minutos, presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Qual deputado?

O SENHOR DEPUTADO FLORÊNCIO NETO - Zé Inácio.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

GLALBERT CUTRIM - Deputado Zé Inácio, por dez minutos, com 
direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO ZÉ INÁCIO (sem revisão do orador) 
- Senhor presidente, senhoras e senhores deputados, subo mais uma vez 
a esta tribuna, dessa vez para fazer referência ao Dia da Consciência 
Negra. Durante toda a semana deste mês de novembro, vários eventos 
acontecendo em referência e em homenagem ao Dia da Consciência 
Negra. Eu quero tratar desse tema fazendo aqui uma rápida reflexão 
sobre as dificuldades da população negra para acessar o mercado de 
trabalho. É bem verdade que, desde o início deste ano, temos convivido 
com uma melhora na atividade econômica em nosso país. Isso gera uma 
expectativa inclusive de crescimento do nosso PIB. Há uma previsão 
desse PIB do Brasil chegar a um número de algo em torno de 3%. E essa 
recuperação da economia traz impactos positivos para o mercado de 
trabalho. A taxa de desemprego tem diminuído, na verdade nós temos 
hoje a menor taxa de desemprego dos últimos oito anos no Brasil. Há 
uma diminuição, ao longo desses últimos meses, da inflação no Brasil 
e desde o início do ano, estamos convivendo com o aumento real do 
salário-mínimo, esses três fatores: taxa de desemprego diminuindo, 
inflação diminuindo e o aumento real do salário-mínimo, isso faz 
com que há um aumento, haja um aumento real do rendimento dos 
trabalhadores. No entanto, no que diz respeito à inserção da população 
negra no mercado de trabalho, nós observamos que há uma desigualdade 
muito grande, fruto da questão, principalmente racial. Isso se observa 
tanto no que diz respeito ao aspecto da inserção do negro no mercado 
de trabalho como também no que diz respeito à ascensão daqueles 
negros e pardos que estão em trabalhos e que não conseguem ou têm 
dificuldade de promoção. Então, são situações que merece, que façamos 
o debate aqui ontem mesmo aprovamos uma lei que altera o acesso de 
mulheres no quadro da Polícia Militar e é muito raro se ver uma policial 
mulher com as patentes ocupando patentes mais alta na corporação. 
Isso reflete também em quase todos os ramos das atividades laborais 
no Brasil. E no que diz respeito, quando falamos das mulheres, e aqui 

são várias mulheres deputadas, as mulheres sofrem o efeito não só da 
desigualdade por conta da raça. Mas também pela questão de gênero. Ou 
seja, um duplo preconceito que reflete na relação de trabalho no Brasil. 
E para destacar aqui o meu raciocínio, eu trouxe alguns números que 
eu considero importantes. Os negros representam 65% da população 
que está desempregada no Brasil. Então isso é um número que mostra 
que, de fato, temos essa diferenciação, essa discriminação no que diz 
respeito ao mercado de trabalho no Brasil. Outra coisa que me chama 
a atenção, embora representam 56% da população, com idade de 
trabalhar, os negros que estão empregados, eu acabei de me referir a 
isso, quando falei da questão da Polícia Militar, os negros que estão 
empregados, apenas 33% ocupam cargo de direção ou de gerência, esse 
número demonstra a dificuldade de promoção, de ascensão dos negros 
que estão ocupados, estão inseridos no mercado de trabalho. Outro dado 
que é importante destacar aqui, é que 46% dos negros estão em trabalho 
considerados desprotegidos, ou seja, trabalhos precários, trabalho 
informal, e essa realidade precisa ser alterada. É tanto que no caso, mais 
uma vez voltando, destacar o que diz respeito às mulheres no mercado 
de trabalho, 1 em cada 6 mulheres negras ocupadas têm o trabalho de 
empregada doméstica e nem sempre têm o devido reconhecimento, 
ou seja, muitas não ganham nem sequer o salário-mínimo. Em média, 
essas mulheres empregadas domésticas recebem R$ 900, quase R$ 
500 a menos do valor do salário-mínimo nacional. E esse contingente 
que eu citei, de 1 em 6 mulheres que estão empregadas, que estão com 
alguma ocupação, mas são empregadas domésticas, representa 15% 
das mulheres que estão em ocupação no Brasil. É importante também 
destacar isso num contexto geral. Em média, os negros ganham 40% a 
menos do que os demais trabalhadores no Brasil. Então, isso demonstra, 
além da desigualdade no que diz respeito à oportunidade, que os negros 
também enfrentam diferenciação no mercado de trabalho. Por isso há 
a necessidade de continuar lutando. Recentemente, houve aprovação 
de uma lei federal e de uma lei também em nível estadual, buscando a 
igualdade salarial entre homens e mulheres, mas essa desigualdade se dá, 
sobretudo, para a população negra. Então, considerando esses números, 
nós podemos chegar à conclusão de que a taxa de desemprego dos 
negros é sistematicamente superior no Brasil aos demais trabalhadores. 
Por isso que nós temos que continuar na luta, apresentando proposições 
que garantam políticas públicas afirmativas, que possam melhorar o 
acesso da população negra ao mercado de trabalho, mas, principalmente, 
o acesso a uma educação pública de qualidade, para que esses números 
sejam alterados no Brasil. Eu aproveito a oportunidade para dizer que 
vou apresentar uma indicação ao Governador Brandão com objetivo de 
garantir que 30% dos cargos em comissões e função pública de confiança 
na Administração do Estado possam ser ocupados pela população negra 
maranhense, pelos negros do Maranhão. E, ao mesmo tempo, estou 
apresentando um projeto de lei para que possa obrigatoriamente, os 
órgãos públicos e privados, as empresas privadas também, possam 
informar, nos seus cadastros, dar informações sobre raça e etnia dos 
trabalhadores com registro de trabalho, tanto na esfera administrativa, 
ou seja, do setor público, como também no setor privado. Então, eu 
estou apresentando esse Projeto de Lei e quero contar com apoio dos 
colegas para que esse Projeto seja encaminhado, seja aprovado aqui 
pela Assembleia. Somente por hoje, Senhor Presidente.

A SENHORA DEPUTADA JANAÍNA RAMOS - Senhor 
Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM - Deputada Janaína.

A SENHORA DEPUTADA JANAÍNA RAMOS (Questão de 
Ordem) - Quero aqui fazer um registro de agradecimento a essa Casa 
por ter aprovado hoje, por unanimidade, um Projeto de Lei, de minha 
autoria, que tem como finalidade instituir o Dia de Paridade de Gênero, 
aqui no Estado do Maranhão, que agora vai passar a integrar o Calendário 
Oficial de Eventos do Estado. E ressalta que esse dia foi escolhido em 
alusão ao dia 26 de setembro, dia este que o CNJ, o Conselho Nacional 
de Justiça, ele aprovou uma proposta que altera a Resolução 106/10, 
que tem como objetivo promover a equidade de gênero nas promoções 
da magistratura, que obriga a abertura de promoções de magistrados, 
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por merecimento, como lista mista e exclusiva de mulheres, até que seja 
atingida a paridade de gênero no Tribunal. E vale destacar que o Tribunal 
de Justiça, aqui do Estado do Maranhão, em uma iniciativa louvável, 
liderada pela Desembargadora Sônia Amaral, ela fundou o grupo Maria 
Firmina que tem como o mesmo objetivo: Promover a paridade de 
gênero no âmbito do Poder Judiciário do Maranhão. E a gente sabe que 
o enfrentamento da discriminação de gênero, ela é uma luta constante 
das mulheres, não somente no âmbito social, mas inclusive dentro das 
esferas públicas dos Poderes, sejam eles, o Executivo, o Legislativo ou 
o Judiciário. E dessa maneira realizar e implementar política pública 
de incentivo a participação feminina no poder e assegurar a igualdade 
de gênero no ambiente institucional dos órgãos. E eu agradeço aqui 
ao senhor e a todos os deputados e deputadas dessa Casa por estarem 
sempre presentes e atuantes em políticas públicas para as mulheres, 
aqui no nosso Estado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
GLALBERT CUTRIM – Parabéns, Deputada Janaína! Tive a honra 
de ser o relator na Comissão de Constituição e Justiça e sei o quão é 
importante e o tanto que V. Ex.ª luta pela projeção cada vez maior das 
mulheres em todos os aspectos. Então, parabéns a V. Ex.ª e seguimos 
a nossa sessão. Deputado Florêncio, mais algum deputado do Bloco? 
Expediente Final. Não há oradores inscritos. Nada mais havendo a trata, 
declaro encerrada a presente Sessão.

Ata da Nonagésima Sétima Sessão Ordinária da Primeira Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em dezesseis de novembro de dois mil 
e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Wellington do Curso.
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Florêncio 

Neto.
Segundo Secretário, Senhor Deputado Júlio Mendonça.

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia 
Coutinho, Cláudio Cunha, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora 
Vivianne, Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, 
Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, Hemetério Weba, 
Iracema Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, 
Júnior França, Mical Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, 
Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Rildo Amaral, 
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso 
e Zé Inácio. Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): Daniella, 
Guilherme Paz, Juscelino Marreca e Leandro Bello. Em nome do povo 
e invocando proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a Sessão, 
determinando a leitura do texto bíblico, da Ata da sessão anterior, que 
foi aprovada, do Expediente, que foi encaminhado à publicação e no 
horário do Pequeno Expediente, concedeu a palavra aos Deputados 
Wellington do Curso e Doutor Yglésio. Não havendo mais oradores 
inscritos neste turno dos trabalhos, a Presidente declarou aberta a 
Ordem do Dia, anunciando em segundo turno, tramitação ordinária, 
Projeto de Lei n°191/2022, de autoria do Deputado Roberto Costa, que 
dispõe sobre o direito do paciente internado na rede de saúde privada 
que necessite de transferência inter-hospitalar urgente de solicitar o 
transporte pelo Corpo de Bombeiros ou pelo serviço de atendimento 
móvel de urgência em casos de ausência de ambulâncias disponíveis. 
Com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e 
Cidadania e de Saúde, este projeto foi aprovado e encaminhado à sanção 
governamental; Projeto de Lei n° 497/2023, de autoria da Deputada 
Cláudia Coutinho, que considera o Festejo do Divino Espírito Santo 
realizado na cidade de Matões/MA, patrimônio cultural de natureza 
imaterial do estado do Maranhão, incluindo-o no calendário oficial de 
eventos do Estado, e dá outras providências. Com parecer favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. Aprovado em primeiro 

turno, tramitação ordinária: Projeto de Lei n° 127/2023, de autoria do 
Deputado Roberto Costa, que acrescenta o artigo 1°-a e altera a redação 
do art. 3º da Lei n° 11.056 de 3 de julho de 2019, que dispõe sobre 
a prioridade de atendimento às pessoas portadoras de diabetes nos 
órgãos públicos, estabelecimentos comerciais e instituições financeiras; 
Projeto de Lei n° 402/2023, de autoria do Deputado Carlos Lula, que 
cria o dia estadual de conscientização da ostomia no âmbito do estado 
do Maranhão; Projeto de lei n° 522/2023, de autoria do Deputado 
Florêncio Neto, que estabelece que o laudo médico que atesta o diabetes 
mellitus tipo 1 (dm1) tenha prazo de validade indeterminado, no âmbito 
do estado do Maranhão, todos com pareceres favoráveis respectivas 
comissões; Projeto de Lei n° 583/2023, de autoria do Deputado Ricardo 
Arruda, que denomina de enfermeira Francisca Melo, o Hospital Geral 
Santa Luzia do Paruá-MA, e dá outras providências. Com parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. As 
matérias foram aprovadas e vão a segundo turno. Os Projetos de Lei nos 
621/2023, do Deputado Guilherme Paz; n° 413, 474/2023, de autoria 
do Deputado Leandro Bello foram transferidos, devido à ausência dos 
autores. Em segundo turno, tramitação ordinária: Projeto de Resolução 
Legislativa nº 068/2023, de autoria do Deputado Júlio Mendonça, que 
concede medalha do mérito legislativo “Manuel Beckman” ao Senhor 
Roland Montenegro Costa. Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, o referido Projeto de Resolução foi 
aprovado e encaminhado à promulgação. Em primeiro turno, tramitação 
ordinária, o Projeto de Resolução Legislativa n° 055/2023, de autoria 
do Deputado Ricardo Arruda, que concede a medalha do mérito 
legislativo Maria Firmina dos Reis à Senhora Carolina Raíssa Menezes 
de Araújo Costa e dá outras providências, com parecer favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, foi aprovado e a 
matéria vai ao segundo turno. Sujeitos à deliberação do plenário, foram 
aprovados: Requerimentos n° 421 e 422/2023, de autoria do Deputado 
Arnaldo Melo, solicitando que seja registrado nos Anais da casa, votos 
de congratulações à população e as autoridades municipais de Lagoa 
do Mato e Jatobá, pelos 29 e 27 anos de existência, respectivamente. 
Requerimentos n° 423 a 475/2023, de autoria do Deputado Wellington 
do Curso, congratulando os prefeitos e os presidentes de Câmaras 
de diversos municípios, pelo aniversário de suas criações no dia 10 
de novembro. Requerimento nº 479/2023, de autoria dos deputados 
Rodrigo Lago, Carlos Lula e Júlio Mendonça, solicitando que sejam 
expressados votos de congratulações desta Assembleia Legislativa ao 
Ministro da Justiça e Segurança Pública, o Senhor Flávio Dino, pelo 
excelente trabalho que vem desenvolvendo na pasta, e de repúdio 
contra as falsas notícias e injustos ataques à sua honra. O Requerimento 
foi aprovado, contra os votos dos Deputados Doutor Yglésio, Mical. 
Damascendo e Deputada Janaína Ramos; Requerimentos n° 476023, de 
autoria do deputado Wellington do Curso, solicitando que seja enviada 
mensagem de apoio ao Desembargador Antônio Fernando Bayma 
Araújo, para que o Conselho Nacional de Justiça reconsidere decisão 
de afastamento temporário do cargo de desembargador. Nos termos do 
Regimento Interno, o Presidente determinou a inclusão na Ordem do 
Dia da próxima sessão os Projetos de Lei nºs: 391, 484 e 485 582/2023, 
de autoria da Deputada Daniella e os Requerimentos nºs: 477/2023, de 
autoria do Deputado Wellington do Curso e 478/2023, de autoria do 
Deputado Arnaldo Melo. No primeiro horário do Grande Expediente 
não houve orador inscrito. No destinado aos Partidos ou Blocos, 
os Deputado Rodrigo Lago e Francisco Nagib, falaram pelo Bloco 
Parlamentar Juntos pelo Maranhão. Pelo Bloco União Democrática 
fez-se ouvir o Deputado Eric Costa. No Expediente Final, não houve 
oradores inscritos. Nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e 
lavrada a presente Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. 
Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, em 
dezesseis de novembro de dois mil e vinte três. Deputado Wellington do 
Curso - Presidente, em exercício, Deputado Florêncio Neto - Primeiro 
Secretário, em exercício, Deputado Júlio Mendonça - Segundo 
Secretário, em exercício
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SESSÃO SOLENE (ENTREGA DE TÍTULO DE CIDADÃO 
MARANHENSE) REALIZADA DIA 17 DE NOVEMBRO DE 2023 
ÀS 11h30.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA

O SENHOR MAURÍCIO MARTINS (Secretário de Estado de 
Segurança Pública)

O SENHOR ANTÔNIO FERNANDO SOUZA OLIVEIRA 
(Diretor-Geral da Polícia Rodoviária Federal)

 O SENHOR SENADOR WEVERTON ROCHA 
O SENHOR DEPUTADO FEDERAL MÁRCIO JERRY
A SENHORA FERNANDA FRANKLIN

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA - Declaro aberta a solenidade convocada ao 
Senhor Antônio Fernando Souza Oliveira, concedida por meio da 
Resolução Legislativa nº 1191/2023. Oriunda do Projeto de Resolução 
Legislativa n.º 29/2023 de minha autoria. Convido para compor a Mesa 
o senhor Maurício Martins, Secretário de Estado de Segurança Pública, 
neste ato, representando o Governador Carlos Brandão. Convido o 
senhor Antônio Fernando Souza Oliveira, Diretor-Geral da Polícia 
Rodoviária Federal e homenageado desta Sessão Solene. Convido 
o Senador Weverton Rocha. Convido o Deputado Federal Márcio 
Jerry. Convido a Senhora Fernanda Franklin Costa, Juíza do Tribunal 
Regional do Trabalho. Convido o Senhor Francinacio Moraes Medeiro, 
Superintendente da Polícia Rodoviária Federal no Maranhão. Convido o 
Senhor Luiz Otávio de Moraes Filho, representando neste ato Defensor-
Geral da Defensoria Pública do Estado do Maranhão. Convido o Senhor 
João Leonardo, Promotor de Justiça. Convido o Senhor Dr. Douglas 
de Melo Martins, Juiz da Vara de Interesses Difusos e Coletivos de 
São Luís. Convido o Vereador Raimundo Penha, para compor a Mesa. 
Convido a todos a se postarem, em posição de respeito, para ouvirmos a 
interpretação do Hino Maranhense, na voz do Cantor Guilherme Júnior. 
Registro a presença do Senhor Deputado Rodrigo Lago, Primeiro 
Vice-Presidente desta Casa Legislativa. Senhor Deputado Carlos Lula. 
Senhor Secretário Gerson Pinheiro, Secretário de Estado de Igualdade 
Racial. Senhor José Orlando, ex-deputado Estadual dessa Casa. Olho 
daqui também, querido amigo Erlânio Xavier, Prefeito da cidade de 
Igarapé Grande, presente aqui também nesta homenagem. Sintam-
se todos cumprimentados. Assistiremos agora a um vídeo falando 
sobre o nosso homenageado de hoje. Muito bem Fernando, família aí, 
emocionando a todos, muito bom ter essa unidade familiar, ter essa paz 
no lar, que a gente percebe aqui, pelo relato de seus filhos e de sua 
esposa. Antônio Fernando Souza Oliveira, bacharel em Direito, pós-
graduado em Direito Tributário e mestrando em Ciências Jurídicas pela 
Universidade autônoma de Lisboa, é atualmente diretor-geral da Polícia 
Rodoviária Federal, já tendo atuado na Superintendência da PRF da 
Bahia e do Maranhão, além disso, foi assessor de desenvolvimento de 
projetos e planejamento orçamentário no Departamento Estadual de 
Trânsito do Maranhão, na Câmara Federal, atuou na assessoria jurídica 
e parlamentar do ministro Flávio Dino, quando este exercia mandato 
de deputado federal, Fernando é baiano, nascido em Salvador, tem 29 
anos de uma trajetória brilhante e irretocável de carreira na Polícia 
Rodoviária Federal, e segue à frente de um órgão fundamental para a 
democracia brasileira que realiza a fiscalização e o combate constante da 
criminalidade nas rodovias federais de nosso país, em compromisso com 
o desenvolvimento sustentável e em cooperação com outras entidades, 
para garantir a proteção à vida e ao meio ambiente. Esta Casa Legislativa 
faz uma justa homenagem, aprovada por unanimidade. Quando aqui 
apresentei esse título, outros colegas me abordaram e vários disseram 
que queriam ter apresentado esse título. Vocês perderam tempo, e eu 
apresentei, porque é o Maranhão reconhecendo o que o senhor fez pelo 
nosso estado, o que o senhor faz hoje pelo nosso país à frente da PRF de 
todo o Brasil. O senhor passa a ter agora duas certidões de nascimento. 

O senhor já havia sido reconhecido como filho da cidade de São Luís, 
por meio de um projeto do Vereador Raimundo Penha, mas quem nasce 
em São Luís tem que ser maranhense. E, hoje, a gente outorga uma nova 
certidão de nascimento ao senhor como filho ilustre do nosso estado, 
com muito orgulho, outorgado por aqueles que representam o povo do 
Maranhão nesta Assembleia Legislativa. Eu desejo muito sucesso. O 
senhor já faz sucesso por toda carreira que já prestou por onde passou 
na PRF. E eu desejo que esse sucesso permaneça. Que Deus, na sua 
infinita bondade, possa abençoá-lo, à sua família, aos seus, para que o 
senhor continue trabalhando pelo povo brasileiro. É o que eu desejo do 
fundo do meu coração, Fernando.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO - Presidente Neto.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

NETO EVANGELISTA - Deputado Rodrigo.
O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO - V. Exa. só vai 

me permitir quebrar o protocolo e fazer um aparte ao nosso presidente 
hoje da sessão, o Deputado Neto Evangelista, mas eu faço porque o 
protocolo já foi quebrado, há muito tempo, na medida em que o nosso 
Estado do Maranhão não concedeu ao homenageado hoje, ao Antônio 
Fernando, a sua certidão de nascimento maranhense, mas acho que hoje 
a gente repõe essa injustiça. O Dr. Douglas Martins está ali e pode levar 
o recado ao Tribunal de Justiça de que a Assembleia Legislativa está 
cumprindo também como meta do CNJ, que é erradicar o sub-registro. 
Vossa Excelência, Dr. Antônio Fernando, saia daqui com seu registro 
de nascimento como maranhense. Já era, como disse o Deputado Neto 
Evangelista, ludovicense, mas pelos seus anos prestados de serviço 
aqui para o nosso estado e muito bem prestados, não só na sua função 
pública, mas também na relação humana que sempre manteve com todos 
nós, maranhenses, daqui sai com esse justo reconhecimento, quase que 
tardio, pois era para a Assembleia estar reunida hoje para lhe conceder 
a emancipação. Vi o depoimento do seu filho, já são 16 anos aqui, já era 
para estar sendo emancipado, hoje ser maior de idade, poder curtir em 
Brasília mais outra função, cumprir mais uma missão para o país, lá em 
Brasília, já como cidadão emancipado. Então, seja muito bem-vindo, 
agora formalmente, ao nosso estado do Maranhão. Eu, esclarecendo ao 
presidente, não me inscrevi como orador, há várias autoridades aqui 
presentes que mostram o prestígio de Vossa Excelência. Numa sexta-
feira, consegui reunir tantas autoridades aqui, mas reconhecendo o seu 
trabalho, a sua dedicação para a PRF, mas, especialmente, também, 
ao povo do Maranhão. Seja agora, formalmente, bem-vindo ao nosso 
estado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA – Vamos passar agora para a condecoração 
do nosso novo maranhense. Concedo a palavra ao Vereador Raimundo 
Penha.

O SENHOR VEREADOR RAIMUNDO PENHA - Senhor 
deputado Neto Evangelista, que preside esta solenidade, autor da 
iniciativa que hoje concede o título. Saudar todos os presentes na Mesa, 
na pessoa do nosso homenageado, que é o motivo de estarmos aqui. A 
minha fala é bem simples, até para não atrasar o almoço que o deputado 
Neto está organizando. Eu não quero atrapalhar esse momento para 
ninguém. A minha fala vai ser bem curta, apenas para reafirmar aquilo 
que nós já fizemos. Eu tive o prazer de conceder, como mencionou 
aqui o deputado Neto Evangelista, o Título de Cidadão de São Luís ao 
Fernando. O Dr. João me perguntava de onde eu conhecia o Fernando. 
A nossa história não começou na política, não começou na vida pública, 
eu conheci o Fernando por meio da Mariana, que é uma amiga de 
longas datas, e tive o prazer de, naquele momento, quando o conheci, 
a Mariana me relatar que o Fernando não era natural aqui do estado do 
Maranhão, e eu também venho, além de lembrar desse momento do 
título que concedemos, porque eu também já tive a oportunidade de 
receber esse título, Senador Weverton, e não é só um pedaço de papel, 
deputado Rodrigo, que esteve comigo na minha cidade natal, na cidade 
de Matinha, quando a gente recebe esse título, o principal é lembrar a 
trajetória, o que nos trouxe a estar até aqui recebendo esse Título de 
Cidadão Maranhense ou, como eu e o Fernando, já tínhamos tido a 
oportunidade de receber o título de Cidadão de São Luís. E aí vem a 
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fala do filho, vem a fala da filha, vem a fala da esposa, e aí vêm os 
amigos de profissão, Dr. Douglas, e nos remete a chegar até aqui a este 
momento de celebração. Esse pedaço de papel é a coroação de toda 
uma trajetória. Então, Fernando, eu vim só para lhe dar mais um abraço, 
desejar sorte e sucesso nessa nova jornada, nesse novo desafio que você 
tem aí ao lado do ministro Flávio Dino, e dizer que você agora, como 
ludovicense, como maranhense, nos orgulha como filho agora dessa 
terra no Ministério. Desejar para você toda a boa sorte. Parabenizar o 
Neto pela iniciativa, porque hoje não está concedendo o título ao diretor 
da Polícia Rodoviária Federal, está concedendo o título a alguém que 
eu tive a oportunidade de conhecer: um bom pai, um bom marido, uma 
pessoa que cuida das pessoas, uma pessoa simples. E só fazer uma 
correção sobre o que a Mariana disse no vídeo que ele gosta de comer 
mocotó, que ele é mais maranhense porque gosta, mas ela não contou 
o detalhe que faz realmente ele ser muito mais maranhense do que todo 
mundo aqui. Ele sabe cozinhar mocotó. Pelo menos, para Mariana ele 
cozinha. Eu acho que nenhum de nós aqui tem essa habilidade. Então 
ela falou só de comer, eu acho que ela ficou com vergonha, mas eu estou 
muito à vontade, eu entrego logo o ouro. Então, Neto, o problema é o 
horário porque, senão, eu teria combinado para ele fazer o almoço de 
hoje, mas, como não vai dar tempo, nós vamos aceitar o teu convite. 
Como eu prometi, não vou falar muito, que é para dar tempo de nós 
aproveitarmos o almoço. É isso, gente. Parabéns e vida longa e feliz, 
Fernando.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA - Concedo a palavra ao Dr. Douglas Martins.

O SENHOR DR. DOUGLAS DE MELO MARTINS - Caro 
Deputado Neto Evangelista, não tenho a intenção também de prejudicar 
esse almoço que você está organizando com tanta preocupação, não 
vamos atrasar, mas eu não poderia deixar aqui de dizer do meu orgulho, 
de poder dizer que sou maranhense, ao lado de Antônio Fernando. Tive 
a oportunidade, muito recentemente, de discutir o aperfeiçoamento 
das instituições com ele, a prevenção à violência, projetos no âmbito 
do Ministério da Justiça que contribuirão fortemente para que nós 
consigamos diminuir a criminalidade em nosso país, e isso me enche 
de orgulho de saber que é alguém, é um maranhense, um maranhense 
como eu, maranhense talvez até mais porque escolheu. E quero dizer, 
Antônio Fernando, que você tem motivo claro pela trajetória que tem, 
pelo que representa para o Maranhão, pelo que representa para o país. 
Naturalmente, você é orgulho para o João Pedro que está aqui, para 
Beatriz também que falaram para nós aqui, para Ana Tereza que ainda 
não consegue e para Mariana, você orgulho para todos eles e orgulho 
para todos nós que somos como você, maranhense, a partir de agora. E 
você não precisa fazer escolhas. Estava aqui pensando das provocações 
e das brincadeiras que provavelmente farão contigo daqui para frente, 
se enfrentar Sampaio Correa e o Bahia como vai ficar tua situação. 
Se te perguntarem quem é melhor poeta Castro Alves ou Gonçalves 
Dias. Como vai ficar o seu coração na hora de escolher entre Castro 
Alves e Gonçalves Dias, enfim, Alcione ou Caetano, todos esses 
questionamentos que, eventualmente, as pessoas, se é melhor o acarajé 
ou é melhor o arroz de cuxá. ou essas outras, se São Luís ou Salvador, 
se o Pelourinho ou a Praça João Lisboa, Gonçalves Dias, nosso Centro 
Histórico. Mas, talvez, a sua trajetória já seja a resposta, porque essas 
escolhas você não precisa fazer. Salvador é maravilhosa como São 
Luís, o pelourinho é lindo como o nosso Centro Histórico também. 
Castro Alves é maravilhoso como também Gonçalves Dias, Alcione, 
Caetano todos eles são maravilhosos e você prestou serviços lá, tem a 
sua história lá, construiu a sua história aqui no Maranhão e a sua história 
no Maranhão te projetou para prestar serviços ao Brasil. Então você é 
um maranhense, você é baiano, você é brasileiro, grandes serviços lá, 
grandes serviços aqui contribuindo para o país. Então, a grande escolha 
é ser sério, ético, honesto, dedicado que foi o que justificou esse título 
concedido pelo deputado Neto Evangelista e por toda a Assembleia 
Legislativa. E que eu encerro aqui já dizendo que o Judiciário aqui, acolá, 
Fernando, é acusado de invadir a esfera do Executivo ou do Legislativo. 
Não que eu esteja aqui querendo refletir sobre isso no aspecto jurídico 
agora. Mas, Neto, você evita, que eu te tenha que fazer algo que, por 

exemplo, tive condições de fazer no passado quando a estátua mãe da 
água amazonense do Newton Sá, que fica ali na Praça Pedro II, que é 
um dos pontos, Márcio, dos mais, fotografados de São Luís dos mais, 
que as pessoas mais gostam de registrar a presença ali. É Rodrigo, e não 
era tombado pelo patrimônio histórico, não era tombada a estátua da 
Mãe D’água Amazonense do Newton Sá. O Ministério Público propôs 
uma ação e eu na condição de juiz ambiental e sendo juiz ambiental. O 
mesmo responsável pelo Patrimônio Histórico e Cultural de declarar 
por sentença judicial o valor histórico e cultural da Estátua Mãe D’água 
Amazonense e determinar a restauração dela. Quando você tiver mais 
velho se não for tombado, eu tomarei essa decisão, se não tivesse sido 
já declarado, eu teria o maior prazer de como magistrado declarar e 
tombar o Antônio Fernando pelos anos que já passou aqui pelo nosso, 
tombá-lo pelo Patrimônio Histórico e Cultural do Maranhão. Parabéns 
a você! Parabéns à sua família. Parabéns a todos os seus amigos. 
Parabéns à Assembleia Legislativa, por essa decisão correta de declará-
lo maranhense, de coração, e maranhense irmão de todos nós.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA – Concedo nesse momento a palavra ao 
Deputado Federal Márcio Jerry.

O SENHOR DEPUTADO FEDERAL MÁRCIO JERRY - Boa 
tarde! Quer dizer bom dia porque o almoço é daqui a pouco. Bom dia 
a todos e a todas! Fernando, uma alegria muito grande o presidente 
Neto estar aqui nesse momento compartilhando desse instante em que 
o Fernando vira nosso conterrâneo, em que ele assume também a sua 
condição de maranhense. Eu queria aproveitar este momento para 
apenas reafirmar aquilo que todos que te conhecemos sabemos bem da 
seriedade da honradez da dedicação ao trabalho da responsabilidade 
da fé democrática do compromisso com a PRF que o Fernando tem, 
e testemunhar também a importância deste momento que vivemos. 
Hoje, nós estamos no meio do mês de novembro portanto chegando 
aí a 10 meses e 17 dias desse momento de reconstrução do Brasil e 
tem sido momentos muito delicados que a história escreverá páginas 
importantes sobre este momento. Momento de enfrentar aqueles que 
ousaram afrontar a democracia brasileira, que ousaram a tentativa de 
um golpe no país que tiveram o disparate de cometer a violência de 
invadir o Congresso Nacional, o Supremo Tribunal Federal, o Palácio 
do Planalto escrevendo umas das mais deploráveis páginas da história 
do nosso país e de lá pra cá outros tantos embates, e esse percurso o 
papel relevante do sistema de justiça do país a liderança firme do nosso 
companheiro Ministro Flávio Dino, a quem também homenageio nesse 
momento aqui, aliás, eu lembro que esta Casa, nesta semana, aprovou, 
por unanimidade, uma Moção é de apoio ao nosso Ministro Flávio 
Dino pelo trabalho que ele vem desenvolvendo e pelo incômodo que 
ele causa aos que não são democratas, mas, sobretudo, o incômodo 
que causa agora aos traficantes, aos milicianos, aos agentes do crime 
organizado no Brasil. E nesse percurso a PRF, tem tido um papel cada 
vez mais importante. Abre-se todos os dias os noticiários e a gente 
ver o papel central desta corporação, tão importante para o país, que 
tentaram utilizá-la é de uma maneira equivocada sabemos que isso não 
teve guarida na família PRF, mas teve uma tentativa de desviar a missão 
constitucional, a missão que ela tem muito importante para o país. De 
modo, Fernando, que esta homenagem a ti é uma homenagem extensiva 
a todos os teus colegas da PRF que aqui também te prestigiam, é uma 
homenagem a toda PRF do Brasil. Tu sabes do compromisso que nós 
temos na Frente Parlamentar e é também o momento de reafirmar este 
compromisso com um trabalho muito importante que vocês realizam. 
Então muito orgulhoso, muito feliz de tê-lo como conterrâneo e das 
modestas contribuições que tenho podido dar também no reforço ao 
trabalho a esta grande cruzada democrática, que tem sido liderada 
pelo presidente Lula que tem sido muito bem executada pelo Ministro 
Flávio Dino e que tem um suporte fundamental que merece todo 
reconhecimento e elogio do povo brasileiro da Polícia Rodoviária 
Federal, que para o nosso orgulho tu hoje coordenas, tu hoje diriges 
isso também é um orgulho para nós maranhenses. Parabéns! Vamos 
juntos construindo um Brasil, cada vez mais democrático, cada vez 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                          QUINTA-FEIRA, 23 DE NOVEMBRO DE 2023 17
mais inclusivo, com mais participação e com os direitos assegurados 
para o nosso povo. E viva a PRF!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA - Concedo a palavra ao senhor Antônio 
Fernando Souza Oliveira, homenageado desta solenidade.

O SENHOR ANTÔNIO FERNANDO SOUZA OLIVEIRA - 
Deputado Neto, queria cumprimentá-lo, assim como todas as autoridades, 
mas, acima de tudo, nós discutimos aqui, ouvimos muitos dos senhores 
falando de princípios, e acho que um dos princípios norteadores de um 
homem sério, de um bom homem, de um bom cidadão, é a gratidão. 
Como disse o Dr. Douglas, quando a gente nasce em algum local, pouco 
tem de decisão do nascituro, as condições da vida nos levam a nos 
originarmos em um ou em outro local, mas, quando nós escolhemos um 
local, por vontade própria, para ali desenvolver o trabalho, para ali viver 
e, principalmente, que foi o motivo que me trouxe ao Maranhão, para 
dar melhores oportunidades aos filhos, porque procurava um local que 
eu tivesse a paz e que eu tivesse um berço cultural do qual eles pudessem 
beber e onde pudessem se formar melhor moralmente, porque essa era 
a principal herança que eu entendia poder deixar para os meus filhos. 
Encontrei isso no Maranhão, encontrei isso em São Luís. O Deputado 
Neto já me conhece porque me viu em outra cerimônia e sabe que, 
quando eu falo do Maranhão, a voz embarga mesmo. Apesar de muitos 
dizerem que homem não chora, eu digo que o homem que não sente e 
que não tem sentimento não é humano, tem algo errado nisso. Então, 
se a voz embargar e se os olhos marejarem, entendam como mais uma 
declaração de amor a esta terra. E, Neto e meus amigos que aqui estão, 
companheiros de muitas caminhadas, eu faço o registro em particular ao 
meu amigo, o Deputado federal Márcio Jerry, que nós caminhamos, já 
há alguns anos, nas nossas lutas sociais desde 2006, desde 2007, então 
esse título que recebo hoje, Márcio, me torna ainda mais comprometido 
com o estado do Maranhão. Um poeta baiano disse uma vez na letra 
dele, o imortal Gil, que, quando ele subia no palco, a alma dele cheirava 
a talco como um bumbum de bebê. Era o renascimento. Era alguém 
que, quando eu chegava ali, tinha que nascer de novo. Então, eu subo 
neste palco e minha alma cheira a talco, eu nasço maranhense a partir 
deste dia, um maranhense comprometido e apaixonado por este estado e 
que não medirá esforços e força para lutar pelo bem deste estado e pelo 
bem do povo maranhense. Viva o Maranhão! Viva o povo maranhense!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
NETO EVANGELISTA – Fernando, esta Casa se sente muito honrada 
por este momento na presença de todas as autoridades, na presença de sua 
família, na presença de seus amigos, na presença de seus companheiros 
da Polícia Rodoviária Federal. O Maranhão, tenho certeza, está feliz 
por ter um novo filho, e a gente percebe na sua fala o seu amor pelo 
Maranhão. Como foi bem dito pelo Dr. Douglas, nós não escolhemos 
onde nascemos, mas a gente pode escolher onde quer construir a nossa 
história e a nossa vida, e o senhor escolheu o estado do Maranhão. Hoje, 
a missão que lhe é cabida de dirigir toda a Polícia Rodoviária Federal 
aumenta o orgulho do estado do Maranhão por ter um filho maranhense 
à frente desta tão importante polícia. Então, é o primeiro nordestino a 
chefiar a PRF no país e o primeiro nordestino com duas certidões de 
nascimento baiano e maranhense. Então, é o primeiro maranhense a 
chefiar a Polícia Rodoviária Federal do nosso país. Sintam-se honrados 
pelo pai de vocês, que é um homem reconhecido pelo trabalho que tem 
prestado a toda sociedade maranhense. Fernando, eu só posso desejar 
que Deus abençoe muito sua vida e seus trabalhos para que o senhor 
continue honrando o povo do Maranhão que lhe acolheu, porque 
lembro até quando o senhor foi indicado para ser diretor-geral da 
PRF, a imprensa nacional chegou a dizer que o maranhense Antônio 
Fernando iria ser o diretor-geral da PRF, até a própria imprensa nacional 
achava que o senhor já era, já o reconhecia como cidadão maranhense, 
e esse reconhecimento agora, de fato e de direito, dado pela Assembleia 
Legislativa muito nos honra. Muito obrigado pela sua presença, pelo 
seu trabalho. Obrigado pela presença de todos que estão aqui nesta 
manhã. Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão 
Solene.

SESSÃO SOLENE (HOMENAGEM AO DIA DO BIOMÉDICO) 
REALIZADA DIA 20 NOVEMBRO DE 2023 ÀS 11h.

MESA:
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

WELLINGTON DO CURSO
A SENHORA DRA. MARGARETH DINIZ
O SENHOR DR. MÁRCIO NUNES

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
WELLINGTON DO CURSO - Em nome do povo e invocando a proteção 
de Deus e a luz do Divino Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Solene 
convocada por meio do Requerimento nº 419/2023, de autoria do 
Deputado Wellington do Curso, em homenagem ao Dia do Biomédico, 
dia 20 de novembro. Composição da Mesa. Convido, para compor a 
Mesa, e faço agora a leitura da Nominata. A Doutora Margareth Diniz, 
Presidente do Sindicato dos Biomédicos do Estado do Maranhão. Seja 
bem-vinda, minha presidente. Convidar, de forma especial também, o 
Dr. Márcio Nunes, Presidente da Associação dos Biomédicos do Estado 
do Maranhão. Seja bem-vindo. Em nome do Poder Legislativo do 
Estado do Maranhão da Assembleia Legislativa da Casa do Povo, em 
nome da nossa presidente, Presidente Iracema Vale, primeira mulher a 
presidir a Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão em 188 anos, 
então, orgulho para nós, deputados estaduais, eu que estou iniciando o 
terceiro mandato, a terceira legislatura como deputado estadual, ter a 
Presidente Iracema como nossa presidente da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, de forma atenciosa, de forma carinhosa, de 
forma respeitosa com os nossos mandatos, até hoje tem sido muito 
atenciosa em proporcionar para que nós possamos realizar as nossas 
ações no mandato. Então, quando você tem a facilidade de legislar, de 
criar leis, fiscalizar a aplicação de dinheiro público e outras ações, no 
Legislativo, facilitadas pela presidência, uma presidente que é atuante, 
participativa, que reconhece o nosso trabalho, as coisas ficam bem 
mais fáceis. Então, quando fui à presidência falar da sessão solene em 
homenagem aos biomédicos, existia outra sessão para este mesmo dia, 
mas ela pediu para que verificasse e pudesse mudar a data, até porque 
não fazia sentido fazer a homenagem do Dia do Biomédico em outra 
data. Nós podíamos até fazer se não tivesse data, mas aí, por articulação 
da presidência, a gente conseguiu a data de hoje, e eu agradeço à minha 
presidente, Presidente Iracema Vale, e também aos demais deputados. 
Somos 42 deputados em uma casa plural, com várias ideias, vários 
pensamentos. Eu, por exemplo, sou oposição, fiscalizo a aplicação do 
dinheiro público, fiscalizo o Governo do Estado. É uma casa plural, 
mas que passamos pela apreciação de todos. E o requerimento da 
sessão solene foi aprovado, de forma unânime, por todos deputados. O 
respeito que nós temos na Casa pela data relevante, pela data importante 
dos biomédicos. Eu faço, neste momento, agradecimento a todos os 
deputados pela aprovação do requerimento, a Presidente Iracema e a 
todos que contribuíram para que esse evento pudesse ser realizado. Fui 
procurado, inicialmente, pelos biomédicos, pela presidente, no objetivo 
de dar atenção aos biomédicos do Maranhão, uma profissão até então 
nova no estado do Maranhão, mais recente do que outras profissões 
mais antigas, e que precisa também da valorização e do reconhecimento 
de políticas públicas, de legislação, para que possa abrigar, possa dar 
atenção aos anseios biométricos, como piso salarial, leis que possam 
garantir a realização das suas atividades com eficiência. e nós temos 
esse cuidado, temos essa atenção e o respeito aos biomédicos do estado 
do Maranhão. Então, prontamente, nos colocamos à disposição, não 
só para a sessão solene, mas para que possamos apresentar legislação 
específica em defesa dos biomédicos, para fortalecer a profissão, 
para garantir os direitos, para viabilizar esses direitos, e aí o nosso 
reconhecimento em defesa dos biométricos do estado do Maranhão. 
Acadêmicos de biomedicina, biomédicos do estado do Maranhão, 
contem com o Professor e Deputado Wellington do Curso, contem com 
a Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, para que possamos 
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fortalecer a profissão de vocês, possamos garantir os direitos de vocês, 
viabilizar na prática o reconhecimento e a valorização para que vocês 
possam desenvolver as atividades de vocês e, principalmente, prestar 
um bom serviço à sociedade, prestar um bom serviço à população. 
É esse o nosso objetivo. A partir desse reconhecimento, podem 
contar com o Professor e Deputado Wellington do Curso aqui na 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. Eu encontrei alguns 
amigos, no dia a dia, no decorrer da semana, falando da audiência, ou 
melhor, falando da sessão solene, falando da luta e, carinhosamente: 
“Deputado Wellington, Professor Wellington, V. Exa. vai se transformar 
no padrinho dos biomédicos do estado do Maranhão”. Então, é um 
reconhecimento gratificante, mas que nós possamos transcender esse 
papel, transcender essas ações e que realmente possamos efetivar os 
direitos. É uma luta árdua que está sendo processada, está sendo travada 
com a presidência do sindicato, com a presidência da associação. E é 
só lembrar que, no histórico da enfermagem, por exemplo, uma luta 
de quase três décadas, uma luta permanente pelo fortalecimento da 
associação, fortalecimento do sindicato. E os acadêmicos já têm que 
compreender isso, os biomédicos têm que compreender isso. E têm que 
dar apoio ao sindicato, à associação para o fortalecimento da categoria. 
Os enfermeiros estão há 30 anos na luta. Chega ao ápice dessa luta no 
Congresso, na Câmara e Senado. Vai para a Presidência da República, 
volta. Interferência do STF. Volta novamente, em busca do orçamento 
para poder pagar. E ainda tem que fiscalizar para saber se os hospitais 
particulares, se os hospitais públicos, se o governo, se as prefeituras 
estão respeitando. Então, é um trabalho permanente, não é somente uma 
luta do sindicato e da associação, é uma luta dos biomédicos. E aí para. 
Não. É permanente. Fiscalização, mobilização, conscientização para, 
principalmente, mostrar para a sociedade a importância do biomédico, 
a importância da atividade do trabalho de vocês. E isso vai acontecer 
com o fortalecimento desde o acadêmico até o biomédico, e as 
instituições que representam vocês. Então, mesmo sendo considerado 
carinhosamente por alguns de vocês como padrinho dos biomédicos, 
mas que os demais deputados também possam entrar nessa luta, desde 
a Presidente Iracema até os demais deputados e vereadores, para que 
possamos fortalecer a jornada de vocês, a luta de vocês. Por que eu 
lembrei os enfermeiros? Porque nosso primeiro ato, aqui na Assembleia 
Legislativa, em 2015, quando assumimos o mandato pela primeira 
vez, foi a luta em defesa dos enfermeiros, do piso salarial, do plano de 
cargos e carreiras, concursos que possam contemplar os enfermeiros, 
um local de descanso para os enfermeiros. Essa luta se inicia, essa luta 
é um trabalho que vai ser travado também com os biomédicos, desde 
a valorização de um piso salarial estadual para os biomédicos, plano 
de cargos e carreiras para os biomédicos, concurso público que possa 
contemplar os biomédicos. Enfim, a valorização dos biomédicos do 
estado do Maranhão. Então, sejam todos bem-vindos à Casa do povo. 
Obrigado pela confiança, obrigado pelo carinho. Convido todos para 
assistirem a um vídeo sobre a atuação dos biomédicos na pandemia da 
Covid-19. Concedo a palavra à Dra. Margareth Diniz, presidente do 
Sindicatos Biomédicos. E a senhora pode usar qualquer do lado das 
Tribunas, o lado da Bandeira do Maranhão ou do Brasil.

A SENHORA DRA. MARGARETH DINIZ - Bom dia, saudações 
biomédicas. Eu escrevi aqui, gente, porque é um momento histórico 
para a nossa classe aqui no Maranhão, então a gente acaba ficando muito 
emocionada por esse momento, e eu resolvi escrever, quem me conhece 
sabe que os meus discursos eu não gosto de escrever, mas esse momento 
merece. Quero agradecer, primeiramente, saudações biomédicas, quero 
agradecer primeiramente a Deus por nos ter concedido mais um dia, 
agradecer ao deputado Wellington, as pessoas que ajudaram para que 
esse momento acontecesse, que ficam sempre nos bastidores: a Renilde 
o Dimas e ao colega biomédico Júlio. Agradecer a todos os biomédicos 
aqui presentes. São tantos amigos aqui biomédicos que estão na luta 
com a gente, tanto do Sindicato quanto da Associação. Hoje, 20 de 
novembro é uma data histórica e muito importante para mim mulher 
preta e profissional, pois hoje são dois momentos duas datas que 
marcam: Dia da Consciência Negra e o Dia do Biomédico. Hoje é dia 
de muita comemoração para a classe, pois essa solenidade só mostra 

que avançamos, pois de muito longe já viemos e ainda temos um longo 
caminho a percorrer. Mas lembrando de sermos sempre gratos a todos 
que nos ajudou até aqui. O nosso Conselho Regional, o CRB II, tem 
exercido um excelente trabalho de apoio incentivo aos biométrico do 
estado através de ajudas de implantação de entidades como Sindicato 
e Associação. O Sindicato dos Biomédicos do Estado do Maranhão, 
mais conhecido como SINBIOMA, mesmo ainda sem a tão sonhada 
carta sindical ajudamos os profissionais que nos procuram da melhor 
forma possível e, quem nos acompanha, sabe que estamos fazendo 
de tudo para que a classe seja mais reconhecida no nosso estado. Por 
isso, a gente sabe que ainda existe muito o que fazer. Muita gente que 
não conhece a nossa profissão e se conhece não conhece bem. Sendo 
assim, prejudicando a classe no mercado de trabalho. E falando de 
mercado de trabalho tem a biomedicina tem trinta e três habilitações. 
Onde imaginar lá tem um biomédico exercendo a sua profissão com 
excelência. Segundo informações do nosso Conselho Regional, somos 
mais de mil biomédicos ativos, mas sabemos que temos muito mais, 
muito mais profissionais. Por isso, é enfatizar que, infelizmente, muitos 
profissionais estão desempregados, afetando assim muitos biomédicos 
formados. Por isso, hoje, além de comemorarmos esse dia tão especial, 
quero também pedir socorro para nossa classe, pois não existe plano 
de carreira para o biomédico em nenhum município do Maranhão e 
nem a nível estadual, dificultando até vagas em concursos, pois muita 
das vezes, temos que entrar judicialmente para conseguir incluir o 
biomédico em um edital. Esse é o atual cenário no estado, mas nós 
do sindicato lutamos incansavelmente, pois sabemos que não podemos 
fazer nada sozinho, precisamos do apoio da classe para andarmos em 
unidade e reverter esse quadro, pois só assim teremos o que merecemos. 
Somos DNA de luta! Somos Biomedicina! Obrigada!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
WELLINGTON DO CURSO - Parabéns Presidente Margareth, pelo 
amor pela dedicação à profissão e à categoria, olhando cuidadosamente 
para os demais pares, para os demais colegas de profissão. Convido agora 
o senhor Márcio Nunes, Presidente da Associação dos Biomédicos, para 
fazer uso da palavra, da mesma forma o senhor pode ficar à vontade é 
do Maranhão ou do Brasil. Fique à vontade.

O SENHOR MÁRCIO NUNES PRESIDENTE DA 
ASSOCIAÇÃO DOS BIOMÉDICOS DO MARANHÃO - Bom dia. 
Saudação biomédica a todos. Meus cumprimentos ao Excelentíssimo 
Deputado Wellington do Curso, pela oportunidade e por todas as 
autoridades aqui presentes. Meus cumprimentos aos graduandos de 
biomedicina, aos profissionais biomédicos e biomédicos presentes nesta 
Casa. Esse ano celebramos 57 anos da profissão de biomedicina no 
Brasil, somos milhares de profissionais no estado do Maranhão, nas mais 
diversas áreas de serviço e prestação de atendimentos em comunidades, 
como sanitaristas na saúde pública, nos consultórios de biomedicina de 
estética, nos laboratórios de reprodução humana, nas análises clínicas 
nos blocos cirúrgicos através da perfusão extracorpórea, na docência 
e em tantas outras áreas que nos encantam. Somos hoje a profissão 
de maior impacto na produção internacional de artigos científicos. 
Temos orgulho em dizer que os cinco principais pesquisadores com 
a excelência nacional, são biomédicos de formação. No Dia Nacional 
do Biomédico e da Consciência Negra não poderia deixar de citar a 
doutora Jaqueline Góes, mulher, negra, preta, nordestina, que nos deu 
o presente de sequenciar o vírus da Covid-19 em tempo recorde. Dessa 
maneira, elevando o nível da produção nacional e da cientificidade. 
Trabalhamos incansavelmente durante o enfrentamento da Covid-19, 
onde me solidarizo com os familiares de biomédicos que perderam 
suas vidas cuidando de outras vidas. Nobre deputado agradecemos o 
espaço cedido nessa Casa porque falar de paixão e amor não se cansa 
e esse é o sentimento que temos ao escolher a biomedicina. Por fim, 
convido o nobre deputado a nos considerar novamente ao ocupar essa 
Casa tendo como proposta a inclusão da nossa nobre profissão no Plano 
de Cargos e Carreiras do Estado do Maranhão e permitindo o devido 
reconhecimento da nossa profissão, a exemplo dos demais estados 
brasileiros. Pois temos a certeza que temos muito a contribuir junto 
aos senhores, as senhoras, com o nosso Estado seja na saúde pública 
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e na melhoria da qualidade de vida do nosso povo. Mais uma vez, 
obrigado, deputado Wellington do Curso. Obrigado por esse espaço, a 
biomedicina, sem sombra de dúvida, hoje, realiza um marco histórico. 
Que seja o primeiro de muitos outros momentos especiais como este. 
Obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
WELLINGTON DO CURSO - Parabéns ao Dr. Márcio Nunes, e a 
Assembleia Legislativa se coloca à disposição tanto Associação, como 
Sindicato de todos biomédicos. Que Deus seja louvado, que Deus 
estenda suas mãos poderosas sobre o Estado do Maranhão. Nada mais 
havendo a tratar, declaro encerrar a presente Sessão.

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, nos termos do § 3º, do Art. 41, da Constituição 
do Estado e tendo em vista a Proposta de Emenda Constitucional 
nº 003/2023, aprovado nos seus turnos regimentais, promulga a 
seguinte Emenda ao texto constitucional:

EMENDA CONSTITUCIONAL Nº 095 / 2023

Acresce o art. 63-A à Constituição 
do Estado do Maranhão.

Art. 1º Fica a Constituição do Estado do Maranhão acrescida do 
art. 63-A, passando a vigorar com a seguinte redação:

“Art. 63-A. Findo o mandato do Governador do Estado, quem 
o houver exercido, em caráter permanente, terá direito a utilizar os 
serviços de 5 (cinco) servidores para atividades de apoio pessoal, bem 
como um veículo oficial. 

§ 1º - A equipe de servidores a que se refere este artigo será de 
livre escolha do ex-Governador ao qual irão servir e será composta 
de três cargos em comissão de Símbolo Isolado, um de Símbolo DGA 
e um motorista pertencente ao quadro da Polícia Militar ou do Corpo 
de Bombeiros Militar. 

§ 2º - Os servidores mencionados no § 1º gozarão de todas as 
prerrogativas e perceberão as mesmas vantagens dos que servem ao 
Governador em exercício, garantido, no que couber, o recebimento 
cumulativo da representação atribuída aos cargos Isolados de 
provimento em comissão.” 

Art. 2º Esta Emenda Constitucional entra em vigor na data de 
sua publicação.

     
MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o conhecimento 

e execução do presente Decreto pertencerem, que o cumpram e o façam 
cumprir na forma em que se encontra redigido. O SENHOR PRIMEIRO 
SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, a faça imprimir, publicar e correr.

Ato oriundo da Proposta de Emenda Constitucional nº 
003/2023, de autoria do Senhor Deputado Roberto Costa.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 22 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE - Presidente, Deputado RODRIGO LAGO - 1º 
Vice-Presidente, Deputado ARNALDO MELO -  2º Vice-Presidente, 
Deputada FABIANA VILAR - 3º Vice-Presidente, Deputada ANDREIA 
REZENDE -  4º Vice-Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA                                              
- 1º Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - 2º Secretário, Deputado 
OSMAR FILHO  - 3º Secretário, Deputado GUILHERME PAZ - 4º 
Secretário                  

(MEDIDA PROVISÓRIA Nº 421, DE 10 DE OUTUBRO DE 
2023)

LEI Nº 12.123 DE 22 DE NOVEMBRO DE 2023

Altera a Lei nº 9.982, de 4 de 
fevereiro de 2014, que dispõe sobre o 
Conselho de Gestão Estratégica das 
Políticas Públicas de Governo.

Faço saber que o Governador do Estado do Maranhão, Doutor 
Carlos Orleans Brandão Júnior, adotou a Medida Provisória nº 
421, de 10 de outubro de 2023, que a Assembleia Legislativa do 
Estado aprovou, e eu, Deputada IRACEMA VALE, Presidente da 
Assembleia Legislativa do  Estado, para os efeitos do disposto no art. 
42, da Constituição Estadual com a nova redação dada com a Emenda 
Constitucional nº 038/2003, combinado com o art. 11, da Resolução 
Legislativa  nº 450/2004, promulgo a seguinte Lei: 

Art. 1º Fica acrescentado o art. 8º-A à Lei nº 9.982, de 4 de 
fevereiro de 2014, com a seguinte redação:

“Art. 8º -A Excetuam-se do disposto no §1º do art. 8º desta Lei:
I – a impossibilidade do comparecimento por motivo de doença, 

justificada com atestado médico;
II – a ausência por motivo de missão oficial fora do Estado ou 

país, desde que devidamente comprovada.” (AC).

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.
MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 

conhecimento e execução da  presente Lei pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

                Ato oriundo da Medida Provisória nº 421/2023, de 
autoria do Poder Executivo. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL  BECKMAN”, em 22 de novembro de 2023. 
Deputada IRACEMA VALE - Presidente

                             

(MEDIDA PROVISÓRIA Nº 422, DE 10 DE OUTUBRO DE 
2023)

LEI Nº 12.124 DE 22 DE NOVEMBRO DE 2023

Altera a Lei nº 11.105, de 19 de 
setembro de 2019, que dispõe sobre a 
reorganização administrativa da Secretaria 
de Estado da            Educação – SEDUC, 
e dá outras providências.

Faço saber que o Governador do Estado do Maranhão, Doutor 
Carlos Orleans Brandão Júnior, adotou a Medida Provisória nº 
422, de 10 de outubro de 2023, que a Assembleia Legislativa do 
Estado aprovou, e eu, Deputada IRACEMA VALE, Presidente da 
Assembleia Legislativa do  Estado, para os efeitos do disposto no art. 
42, da Constituição Estadual com a nova redação dada com a Emenda 
Constitucional nº 038/2003, combinado com o art. 11, da Resolução 
Legislativa nº 450/2004, promulgo a seguinte Lei: 

Art. 1º Fica alterado o item 10, constante da alínea “c” do inciso 
IV do artigo 2º da Lei Estadual nº 11.105, de 19 setembro de 2019, bem 
como fica acrescentada a alínea “d” ao inciso IV do artigo 2º da Lei 
Estadual nº 11.105, de 19 setembro de 2019, que passa a vigorar com a 
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seguinte redação:

“Art. 2º A estrutura organizacional da Secretaria de Estado da 
Educação é composta por:

 (...)
IV – Unidades de Atuação Programática:
(...)
c) Unidades Executoras Descentralizadas:
1.Unidade Regional de Educação - Açailândia;
2.Unidade Regional de Educação - Bacabal;
3.Unidade Regional de Educação - Balsas;
4.Unidade Regional de Educação - Barra do Corda;
5.Unidade Regional de Educação - Caxias;
6.Unidade Regional de Educação - Chapadinha;
7.Unidade Regional de Educação - Codó;
8.Unidade Regional de Educação - Imperatriz;
9.Unidade Regional de Educação - Itapecuru-Mirim;
10. Unidade Regional de Educação - Lago da Pedra; (AC)
11 Unidade Regional de Educação - Pedreiras;
12.Unidade Regional de Educação - Pinheiro;
13.Unidade Regional de Educação - Presidente Dutra;
14.Unidade Regional de Educação - Rosário;
15.Unidade Regional de Educação - Santa Inês;
16.Unidade Regional de Educação - São João dos Patos;
17.Unidade Regional de Educação - São Luís;
18.Unidade Regional de Educação - Timon;
19.Unidade Regional de Educação - Viana;
20.Unidade Regional de Educação - Zé Doca.
d) Secretaria-Adjunta da Região dos Cocais, abrangendo as 

Unidades Regionais de Educação de Timon, Caxias e Codó.” (NR)
Art. 2° As competências e atribuições da Secretaria Adjunta 

criada nesta Lei serão definidas em Regimento.
Art. 3º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da  presente Lei pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo da Medida Provisória nº 422/2023, de autoria do 
Poder Executivo. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 22 de novembro de 2023. 
Deputada IRACEMA VALE - Presidente

ANEXO I

UNIDADE REGIONAL DE EDUCAÇÃO – LAGO DA PEDRA
GESTOR DA URE LAGO DA PEDRA DGA 1

DIRETOR DE EDUCAÇÃO DA URE LAGO DA 
PEDRA

DAS-2 1

AUXILIAR TÉCNICO PEDAGÓGICO DA URE 
LAGO DA                PEDRA

DAI-1 1

AUXILIAR TÉCNICO DA URE LAGO DA 
PEDRA

DAI - 3 1

ANEXO II

SECRETARIA-ADJUNTA DA REGIÃO DOS COCAIS
SECRETÁRIO-ADJUNTO DA REGIÃO DOS 

COCAIS
ISOLADO 1

ASSESSOR SÊNIOR DAS-1 2

(MEDIDA PROVISÓRIA Nº 423, DE 17 DE OUTUBRO DE 
2023)

LEI Nº 12.125 DE 22 DE NOVEMBRO DE 2023

Autoriza a prorrogação do mandato 
dos  membros do Conselho Estadual dos 
Direitos da Pessoa com Deficiência - 
CEPD/MA e dá outras providências.

Faço saber que o Governador do Estado do Maranhão, Doutor 
Carlos Orleans Brandão Júnior, adotou a Medida Provisória nº 
423, de 17 de outubro de 2023, que a Assembleia Legislativa do 
Estado aprovou, e eu, Deputada IRACEMA VALE, Presidente da 
Assembleia Legislativa do  Estado, para os efeitos do disposto no art. 
42, da Constituição Estadual com a nova redação dada com a Emenda 
Constitucional nº 038/2003, combinado com o art. 11, da Resolução 
Legislativa  nº 450/2004, promulgo a seguinte Lei: 

Art. 1º Fica autorizada a prorrogação, pelo período de 60 
(sessenta) dias, a contar de 13 de setembro de 2023, do mandato dos 
membros da atual gestão do Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência - CEPD/MA, nos termos do art. 4º da Lei Estadual nº 
8.360, de 29 de dezembro de 2005.

Art. 2º  Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Lei pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo da Medida Provisória nº 423/2023, de autoria do 
Poder Executivo. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 22 de novembro de 2023. 
Deputada IRACEMA VALE - Presidente

(MEDIDA PROVISÓRIA Nº 424, DE 18 DE OUTUBRO DE 
2023)

LEI Nº 12.126 DE 22 DE NOVEMBRO DE 2023

Autoriza a prorrogação do mandato 
dos membros do Conselho Estadual dos 
Direitos da Criança e do Adolescente - 
CEDCA/MA e dá outras providências.

Faço saber que o Governador do Estado do Maranhão, Doutor 
Carlos Orleans Brandão Júnior, adotou a Medida Provisória nº 
424, de 18 de outubro de 2023, que a Assembleia Legislativa do 
Estado aprovou, e eu, Deputada IRACEMA VALE, Presidente da 
Assembleia Legislativa do  Estado, para os efeitos do disposto no art. 
42, da Constituição Estadual com a nova redação dada com a Emenda 
Constitucional nº 038/2003, combinado com o art. 11, da Resolução 
Legislativa nº 450/2004, promulgo a seguinte Lei: 

Art. 1º Fica autorizada a prorrogação, pelo período de 45 
(quarenta e cinco) dias, a contar de 26 de agosto de 2023, do mandato 
dos membros da atual gestão do Conselho Estadual dos Direitos da 
Criança e do Adolescente - CEDCA/MA, nos termos dos arts. 7º e 8º da 
Lei Estadual nº 5.130, de 8 de julho de 1991.

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Lei pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
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O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo da Medida Provisória nº 424/2023, de autoria do 
Poder Executivo. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 22 de novembro de 2023. 
Deputada IRACEMA VALE - Presidente

COMISSÃO DE SAÚDE
P A R E C E R Nº 033 /2023
RELATÓRIO:
Cuida-se da análise de mérito do Projeto de Lei Ordinária nº 

528/2023, de autoria do Senhor Deputado Carlos Lula, que Estabelece 
que os pacientes transplantados terão os mesmos direitos das pessoas 
com deficiência se laudo médico concluir que existam impedimentos 
que possam obstruir sua participação plena e efetiva na sociedade em 
igualdade de condições com as demais pessoas.

A proposição de Lei em epígrafe, estabelece que ao indivíduo 
submetido ao transplante de órgãos vitais, pós-transplantados, 
que comprovadamente, apresente desvantagem no que se refere 
à orientação, independência física ou à mobilidade, ou de ordem 
neuropsíquica que acarrete dificuldade para o exercício de ocupação 
habitual, para a interação social e para a independência econômica, em 
caráter permanente, ficam assegurados todos os direitos e benefícios 
destinados a pessoas com deficiência previstos na legislação. A avaliação 
biopsicossocial deve, por meio de laudo médico, concluir que exista 
condição clínica crônica que promova impedimento de longo prazo de 
natureza física, mental, intelectual ou sensorial, o qual, em interação 
com uma ou mais barreiras, possa obstruir a participação plena e efetiva 
do pós-transplantado na sociedade em igualdade de condições com as 
demais pessoas.

Prevê ainda a propositura de Lei, que o Poder Público deve 
implantar projeto específico de apoio e assistência às pessoas 
submetidas a transplantes de qualquer natureza, destinado a desenvolver 
um conjunto de ações com a finalidade de promover a reinserção 
sócio econômica das pessoas de que trata a presente Lei, tendo como 
principais objetivos: garantir atendimento médico especializado, 
periodicamente, bem como a obtenção de medicamentos indispensáveis 
ao processo de recuperação, nos casos em que a pessoa submetida ao 
transplante comprovadamente não obtiver condições de provê-los 
sozinha; promover políticas de auxílio para o bom desenvolvimento 
físico, psíquico e social das pessoas submetidas a transplante, no período 
pós-operatório;  apoiar programas que priorizem e incentivem a doação 
de órgãos, tecidos e partes do corpo humano para fins de transplantes; 
promover a orientação e conscientização da sociedade, através da 
realização de palestras educativas, simpósios, divulgação na mídia, 
boletins informativos e outras publicações, no sentido de demonstrar 
que a realização de transplante no interfere na qualidade de vida nem na 
capacidade produtiva da pessoa transplantada; e, implementar medidas 
que favoreçam a inclusão social e a inserção das pessoas que tiverem 
sido submetidas a transplante de qualquer natureza, no mercado de 
trabalho. 

Após ser examinado preliminarmente pela Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, o Projeto de Lei foi aprovado na 
forma do texto original (Parecer nº 817/2023) e vem agora para esta 
Comissão Técnica Permanente para que seja emitido o Parecer quanto 
ao mérito, nos termos regimentais.

Portanto, cumpre nesse momento analisar o mérito do ato 
legislativo, demonstrando a necessidade, conveniência, oportunidade e 
relevância da proposição.

Nos termos do art. 30, inciso VI, do Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, compete à Comissão de 
Saúde assuntos relativos a: saúde em geral; política estadual de saúde 
e processo de planificação de saúde pública; medicina alternativa;  
ações, serviços e campanhas de saúde pública; medicina preventiva, 
saneamento urbano, higiene e assistência sanitária e; saúde ambiental 
e saúde ocupacional.

Registra a justificativa do autor, que “(...) Considera-se pessoa 
com deficiência aquela que tem impedimento de longo prazo de natureza 
física, mental, intelectual ou sensorial, o qual, em interação com uma 
ou mais barreiras, pode obstruir sua participação plena e efetiva na 
sociedade em igualdade de condições com as demais pessoas. O §1° 
desse dispositivo estabelece que a avaliação da deficiência, quando 
necessária, será biopsicossocial, realizada por equipe multiprofissional 
e interdisciplinar e considerará os impedimentos nas funções e nas 
estruturas do corpo; os fatores socioambientais, psicológicos e 
pessoais; a limitação no desempenho de atividades; e a restrição de 
participação na sociedade. Entretanto, tal conceito de pessoa com 
deficiência é bastante aberto, e muitas vezes alguns indivíduos podem 
apresentar condições orgânicas ou psicológicas não compreendidas 
pela equipe multiprofissional como impedimento para o exercício de 
atividades rotineiras e usuais para outras pessoas. Dessa forma, é 
inegável que existam algumas situações em que o indivíduo, apesar 
de ter limitações, não consegue o reconhecimento de sua condição. 
Muitas vezes isso acontece por não haver na equipe multiprofissional 
um médico com conhecimento específico em determinada área, já que 
a Medicina é uma ciência extremamente ampla. Assim, por não serem 
identificadas as limitações de certas doenças e os agravos relacionados, 
não é reconhecida a existência de limitações para a plena inclusão 
social. Os pacientes transplantados, por exemplo, com frequência, não 
têm suas condições restritivas admitidas. Mesmo após as cirurgias, 
esses pacientes necessitam de assistência médica periódica e precisam 
utilizar diversos medicamentos. Nesse contexto, cabe aqui ressaltar 
o uso dos imunossupressores por todos os pacientes para diminuição 
das chances de rejeição do órgão transplantado. Deve ser considerado 
que, mesmo após muitos anos, há risco de perda do transplante, daí a 
importância do acompanhamento médico por toda a vida. E mesmo 
após todos os cuidados terapêuticos possíveis, a reabilitação pode não 
ser plena. Essas são algumas das razões que justificam a necessidade 
de que conste em texto legal a possibilidade de que esses pacientes 
sejam equiparados às pessoas com deficiência, e então consigam ter 
acesso a benefícios que possam garantir melhor qualidade de vida e 
até mesmo assegurar um mínimo existencial como é o caso daqueles 
pacientes transplantados que em algumas situações não possuem 
meios de prover sua própria manutenção, nem de tê-la provida por sua 
família. (...)

Importante ressaltar que a cirurgia para transplante não é a cura, 
mas sim um tratamento. Os transplantados passam a ser pacientes 
crônicos e precisam utilizar imunossupressores por toda a vida, essas 
são algumas das razões que justificam a necessidade de equiparação 
com pessoas com deficiência, para que os transplantados tenham a 
acesso a benefícios e possam garantir uma melhor qualidade de vida, 
sem falar necessidade de acompanhamento médico por toda a vida e 
de uso de diversos medicamentos que podem causar efeitos colaterais.

Diante das considerações acima, o Projeto de Lei deve prosperar 
em sede de análise de mérito nesta Comissão Temática Permanente, 
visto que a medida, ora proposta, tem por finalidade a criação de uma 
norma estadual capaz de atender, e proteger da saúde, além de cuidar da 
qualidade de vida dos pacientes transplantados no âmbito do Estado do 
Maranhão, motivo pelo qual voto por sua aprovação.

VOTO DA RELATORA:
Diante do exposto, no âmbito exclusivo do mérito, voto pela 

aprovação do Projeto de Lei nº 528/2023.
É o voto.

PARECER DA COMISSÃO:
Os membros da Comissão de Saúde votam pela aprovação do 

Projeto de Lei nº 528/2023, nos termos do voto da Relatora.
É o parecer.
SALA DAS COMISSÕES “DEPUTADO LÉO FRANKLIM”, 

em 22 de novembro de 2023.  
Presidente: Deputado Florêncio Neto
Relatora: Deputada Cláudia Coutinho

Vota a favor:                                               Vota contra:
Deputado Carlos Lula                                   
Deputado Ricardo Rios                                
Deputado Glalbert Cutrim                            
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RESENHA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO 

DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, REALIZADA 
AOS  20 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DO ANO DE 2023, 
ÀS 16:30, NA SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO 
FRANKLIN DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
CARLOS LULA – PRESIDENTE 
DAVI BRANDÃO 
FLORÊNCIO NETO 
GLALBERT CUTRIM
FERNANDO BRAIDE
WELLINGTO DO CURSO 
                                                                       
PAUTA DA REUNIÃO:
PARECER EM REDAÇÃO FINAL Nº 939/2023– Emitido ao 

PROJETO DE LEI ORDINÁRIA Nº 037/2023, que que Dispõe sobre 
a autorização para criação do Programa Estadual de Orientação, Apoio 
e Atendimento aos cuidadores e cuidador familiar não remunerado da 
pessoa em situação de dependência, no âmbito do Estado do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADA ANDREIA REZENDE 
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, em Redação 

Final, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 944/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 643/2023, que institui o Programa Mães na Escola.

AUTORIA: DEPUTADO Wellington do curso
RELATORIA:  Deputado FERNANDO BRAIDE 
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 918/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 606/2023, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade da 
realização de plebiscito em processos de privatização ou desestatização 
de empresas públicas e empresas de economia mista.”

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO 
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator, 

contra o voto do Senhor Deputado Wellington do Curso.

PARECER Nº 824/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 457/2023, que Dispõe sobre a disponibilização de 
alimentos alternativos para alunos que tenham intolerância, alergia ou 
restrições alimentares por motivos religiosos e dá outras providências.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 720/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 504/2023, , que institui o atendimento prioritário com 
identificação visual nas pulseiras de classificação de risco às pessoas 
com transtorno do espectro autistas- TEA em hospitais, maternidades, 
rede da Atenção Primária à Saúde e estabelecimentos similares da rede 
pública de saúde do Estado do Maranhão

AUTORIA: DEPUTADO NETO EVANGELISTA
RELATORIA:  Deputado GLALBERT CUTRIM
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 795/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 556/2023, que Institui a Lei Estadual para a 
obrigatoriedade da afixação de placas do número do Disque Denúncia 
Nacional destinada a crimes de maus tratos e crimes sexuais contra  
crianças e adolescentes no Estado do Maranhão (DISQUE 100).”

AUTORIA: DEPUTADO JANAÍNA RAMOS
RELATORIA:  Deputado FERNANDO BRAIDE 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 854/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 609/2023, que Autoriza o Poder Executivo a 
incluir o Programa Educacional do Estado do Maranhão, matérias 
com abordagem interdisciplinar, atinentes à preservação ambiental, 
preservação de encostas e mananciais, conhecimento, monitoramento 
e gestão de risco de desastre com enfoque sobre sistemas de alerta de 
desastres e tecnologias voltadas para suporte a estas áreas, aos alunos, 
tanto do ensino fundamental, como do ensino médio

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado GLALBERT CUTRIM
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 932/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 622/2023, que estabelece diretrizes para a criação do 
programa “apoio amiguinho” no âmbito do Estado do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado FLORÊNCIO NETO 
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 880/2023– Emitido ao PROJETO DE 
LEI ORDINÁRIA Nº 605/2023, que Dispõe sobre adicional de 
periculosidade ao salário de quem exerce o trabalho de porteiro.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 790/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 537/2023, que Institui o Programa Estadual de 
Continuidade Alimentar nos Períodos de Férias Escolares no Estado do 
Maranhão e dá outras providências.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 921/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 649/2023, que altera a Lei nº 7.799, de 19 de 
dezembro de 2002, que dispõe sobre o Sistema Tributário do Estado do 
Maranhão, para isentar os idosos de taxa de renovação de CNH.

AUTORIA: DEPUTADO OSMAR FILHO 
RELATORIA:  Deputado FERNANDO BRAIDE 
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 882/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 611/2023, que Institui o Programa “Marco pela Vida 
e Saúde dos Trabalhadores de Aplicativo” no Estado do Maranhão, e dá 
outras providências. 

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO:REJEITADO, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 890/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 626/2023, que Institui, a Semana de Conscientização 
sobre Alienação Parental.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 892/2023– Emitido ao PROJETO DE 
LEI ORDINÁRIA Nº 641/2023, que autoriza o Poder Executivo 
estabelecer punições para pessoas que desrespeitarem entregadores de 
serviço delivery no exercício de sua profissão, no âmbito do Estado do 
Maranhão”.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: REJEITADO, nos termos do voto do Relator.
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Projeto de Lei nº 130/2021, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 937/2023– Emitido ao VETO TOTAL 
APOSTO AO PROJETO DE LEI ORDINÁRIA Nº 039/2021, que 
Dispõe sobre a Garantia do Acesso à Informação, com a Transparência, 
na Internet, da Listagem de pacientes que aguardam por consultas, 
exames e intervenções cirúrgicas da rede pública de saúde do Estado 
do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADO DOUTOR YGLÉSIO
RELATORIA:  Deputado FLORÊNCIO NETO
DECISÃO: pela MANUTENÇÃO do Veto Total aposto ao 

Projeto de Lei nº 039/2021, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 929/2023– Emitido ao VETO PARCIAL 
APOSTO AO PROJETO DE LEI ORDINÁRIA Nº 137/2019, 
que Estabelece as Diretrizes Gerais sobre o exercício e a fiscalização 
das atividades farmacêuticas no Estado do Maranhão, e dá outras 
providências.

AUTORIA: DEPUTADO RAFAEL
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO.
DECISÃO: pela MANUTENÇÃO do Veto Total aposto ao 

Projeto de Lei nº 137/2019, nos termos do voto do Relator.
           
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN’’ 

DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 21 de novembro de 2023. DULCIMAR CUTRIM 
- Secretária de Comissão

RESENHA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, 
EM CONJUNTO COM A COMISSÃO DE ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA, SEGURIDADE SOCIAL E RELAÇÕES DE 
TRABALHO, REALIZADA AOS 21 DIAS DO MÊS DE 
NOVEMBRO DO ANO DE 2023, ÀS 08H30MIN, NA SALA 
DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN” DA 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO.

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
CARLOS LULA– PRESIDENTE 
NETO EVANGELISTA 
GLALBERT CUTRIM
DAVI BRANDÃO
FERNANDO BRAIDE
RICARDO RIOS
ZÉ INÁCIO 
ERIC COSTA  
   
PAUTA DA REUNIÃO:
PARECER Nº 945/2023 – Emitido ao PROJETO DE LEI Nº 

059/2023, que Altera a redação do art. 3º da Lei n° 7.688, de 15 de 
outubro de 2001, que dispõe sobre a unificação de Quadros de Oficiais 
e Praças Policiais Militares da Polícia Militar do Maranhão, e dá outras 
providências.

AUTORIA: SUBSCRITOS OS SENHORES DEPUTADOS 
IRACEMA VALEM E ROBERTO COSTA 

RELATORIA:  Deputado NETO  EVANGELISTA 
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN’’ 
DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 21 de novembro de 2023. DULCIMAR CUTRIM 
- Secretária de Comissão

RESENHA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, 
EM CONJUNTO COM A COMISSÃO DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS, FISCALIZAÇÃO E CONTROLE, E COMISSÃO 
DE ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA, SEGURIDADE SOCIAL 

PARECER Nº 934/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 659/2023, que Inclui no Calendário Oficial do Estado 
do Maranhão, o “Dia Estadual de Conscientização e Mobilização de 
Combate à Tuberculose”.

AUTORIA:  DEPUTADA MICAL DAMASCENO
RELATORIA:  Deputado GLALBERT CUTRIM
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 935/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 656/2023, que Cria a Campanha Estadual de 
Conscientização sobre a Segurança Digital, para promover o uso seguro 
e responsável da tecnologia.

AUTORIA:  DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA:  Deputado GLALBERT CUTRIM
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 855/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 602/2023, que Institui a Política Estadual de 
Incentivo às Práticas de ESG (Ambiental, Social e de Governança) no 
âmbito do Estado do Maranhão e dá outras providências.

AUTORIA: DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA
RELATORIA:  Deputado FLORÊNCIO NETO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma de 

substitutivo, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 917/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 646/2023, que Estabelece as diretrizes para a Política 
Estadual de Bioinsumos.

AUTORIA: DEPUTADO LEANDRO BELLO
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 894/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 632/2023, que declara de Utilidade Pública a 
Associação dos Moradores da Vila Davi, com sede no município de 
Bom Jesus das Selvas, Estado do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADA JANAÍNA RAMOS 
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.
                                    
PARECER Nº 900/2023– Emitido ao PROJETO DE 

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 077/2023, que Concede a Medalha 
do Mérito Legislativo “Manuel Beckman” ao Senhor Rodrigo Sereno 
Affonso.

AUTORIA: DEPUTADO GLALBERT CUTRIM
RELATORIA:  Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 904/2023 – Emitido à MOÇÃO DE 
APLAUSOS Nº 058/2023 – Manifestando Extensa Admiração ao 
Excelentíssimo Samuel Batista de Souza, parabenizando por assumir 
como desembargador do Tribunal de Justiça do Maranhão.

AUTORIA: DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO
RELATORIA: Deputado DAVI BRANDÃO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original.  nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 941/2023– Emitido ao VETO TOTAL APOSTO 
AO PROJETO DE LEI ORDINÁRIA Nº 130/2021, que dispõe 
sobre a vedação de quantitativo mínimo para compra de materiais de 
construção e dá outras providências.

AUTORIA: DEPUTADO DOUTOR YGLÉSIO
RELATORIA:  Deputado GLALBERT CUTRIM
DECISÃO: pela MANUTENÇÃO do Veto Total aposto ao 
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texto original, nos termos do voto do Relator, com a abstenção do 
voto do Senhor Deputado Fernando Braide.

           
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN’’ 

DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 21 de novembro de 2023. DULCIMAR CUTRIM 
- Secretária de Comissão

R E S E N H A

RESENHA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO DE 
MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL, 
REALIZADA AOS 31 DIAS, DO MÊS DE OUTUBRO DO 
ANO DE 2023, ÀS QUATORZE HORAS E 30 MINUTOS, NA 
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIM” DA 
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO. 

 PRESENTE OS SENHORES DEPUTADOS:
JÚLIO MENDONÇA   - Presidente
RICARDO ARRUDA
RAFAEL    
FERNANDO BRAIDE 
                               
PAUTA DA REUNIÃO:
PARECER Nº 004/2023 –Emitido AO PROJETO DE LEI 

Nº 389/2023, Que Institui a Política Pública Estadual “Nasce uma 
criança, planta-se uma arvore” e dá outras providências

AUTORIA: Deputada SOLANGE ALMEIDA
RELATORIA: Deputado RICARDO ARRUDA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do 

voto do relator.

SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN”, 
DA ASSEMBLEIA LEGISLATIUVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 23 de NOVEMBRO de 2023. EUNES MARIA 
BORGES SANTOS - Secretária da Comissão

                                                  

DIRETORIA DE RECURSOS HUMANOS
RESENHA DE EXPEDIENTE MESA DIRETORA
RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA

Nº 1258/2023, de 20 de novembro de 2023, exonerando 
WENDELL RAMALHO MORAES, do Cargo em Comissão, 
Símbolo DAS-1 de Assessor Técnico Legislativo, do Quadro de Pessoal 
deste Poder, a partir do dia 1º de dezembro do ano em curso.

Nº 1259/2023, de 20 de novembro de 2023, nomeando THALITA 
KARLA ARAUJO CORDEIRO, para o cargo em Comissão, Símbolo 
DAS-1 de Assessor Técnico Legislativo, do Quadro de Pessoal deste 
Poder, a partir do dia 1º de dezembro do ano em curso.

Nº 1260/2023, de 20 de novembro de 2023, exonerando 
ROMULO EDUARDO LIMA DE JESUS, do Cargo em Comissão, 
Símbolo DAI-4 de Assessor de Logística e Transporte, do Quadro de 
Pessoal deste Poder, a partir do dia 1º de dezembro do ano em curso.

Nº 1261/2023, de 20 de novembro de 2023, nomeando RENATO 
SILVA DA COSTA, para o cargo em Comissão, Símbolo DAI-4 de 
Assessor de Logística e Transporte, do Quadro de Pessoal deste Poder, 
a partir do dia 1º de dezembro do ano em curso.

JULGAMENTO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
DECISÃO DA AUTORIDADE SUPERIOR

REF.: PREGÃO ELETRÔNICO N° 026/2023 – CPL/ALEMA
PROCESSO ADMINISTRATIVO: 4319/2023 – ALEMA
OBJETO: Registro de preços para futura contratação de empresa 

para prestação de serviços de laboratório de análises clínicas.
RECORRENTE: LABORATÓRIO CEDRO LTDA
RECORRIDA: TOTALLAB SERVIÇOS LTDA

E RELAÇÕES DE TRABALHO, REALIZADA AOS 21 DIAS 
DO MÊS DE NOVEMBRO DO ANO DE 2023, ÀS 12:30, NA 
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN DA 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:
CARLOS LULA – PRESIDENTE
NETO EVANGELISTA 
GLALBERT CUTRIM
FLORÊNCIO NETO 
DAVI BRANDÃO
FERNANDO BRAIDE
ERIC COSTA 
RICARDO ARRUDA
RAFAEL
JÚLIO MENDONÇA
ARISTON
RICARDO RIOS
 
PAUTA DA REUNIÃO:
PARECER Nº 947/202 3– Emitido AO PROJETO DE LEI 

COMPLEMENTAR Nº 009/2023, que que Autoriza o Poder Executivo 
a renegociar o pagamento de despesas empenhadas e reconhecidas pelo 
Tesouro Estadual, relativas ao exercício financeiro de 2023 e anteriores, 
e dá outras providências. 

AUTORIA: PODER EXECUTIVO 
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 948/2023 – Emitido AO PROJETO DE LEI 
COMPLEMENTAR Nº   010 /2023, encaminhado a esta Casa, que 
Institui o Sistema Financeiro de Conta Única do âmbito do Estado do 
Maranhão e dá outras providências.

AUTORIA: PODER EXECUTIVO
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator.

PARECER Nº 946/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 714/2023, que Autoriza o Poder Executivo Estadual a 
contratar operação de crédito com o Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social – BNDES e dá outras providências.

AUTORIA: PODER EXECUTIVO
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 

texto original, nos termos do voto do Relator, com a abstenção do 
voto do Senhor Deputado Fernando Braide.

PARECER Nº 949/2023– Emitido ao PROJETO DE LEI 
ORDINÁRIA Nº 720/2023, objeto da Mensagem do Executivo nº 
114/2023, que institui a Política de Tributação Ecológica do Estado 
do Maranhão, e altera a Lei nº 11.815, de 26 de agosto de 2022, para 
dispor sobre critério ecológico no repasse da parcela de 25% (vinte 
e cinco por cento), oriunda de receita do produto da arrecadação do 
ICMS aos municípios; altera a Lei nº 11.867, de 23 de dezembro de 
2022, para dispor sobre condicionante do benefício sobre mercadorias 
que compõem a cesta básica maranhense; altera a Lei nº 10.279, de 10 
de julho de 2015, para dispor sobre as condições de crédito de ICMS 
no Programa Nota Legal; altera a Lei nº 10.753, de 19 de dezembro 
de 2017, para dispor sobre a inclusão do apoio a causas sustentáveis 
e ambientais ao Programa Maranhão Solidário; altera a Lei nº 7.799, 
de 19 de dezembro de 2002, que dispõe sobre o Sistema Tributário 
do Estado do Maranhão; a Lei nº 8.205, de 22 de dezembro de 2004, 
que institui o Fundo Maranhense de Combate à Pobreza; e a Lei nº 
10.301, de 27 de agosto de 2015, que dispõe sobre tratamento tributário 
aplicável à cadeia produtiva da avicultura e dá outras providências.

AUTORIA:  PODER EXECUTIVO
RELATORIA:  Deputado NETO EVANGELISTA
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, na forma do 
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40 FÓSFORO Exame 1.200 R$ 10,09 R$ 12.108,00
41 FSH Exame 1.200 R$ 18,35 R$ 22.020,00
42 GAMA GT Exame 2.400 R$ 10,27 R$ 24.648,00
43 GH Exame 1.200 R$ 24,90 R$ 29.880,00
44 GLICOSE EM JEJUM Exame 2.400 R$ 8,93 R$ 21.432,00

45 GLICOSE PÓS 
PRANDIAL Exame 1.200 R$ 8,93 R$ 10.716,00

46 HAFP Exame 600 R$ 30,00 R$ 18.000,00
47 HBSAG Exame 1.200 R$ 32,00 R$ 38.400,00
48 Anti HBS Exame 2.400 R$ 25,00 R$ 60.000,00

49 H E M O G L O B I N A 
GLICADA Exame 1.200 R$ 34,00 R$ 40.800,00

50 HEMOGRAMA Exame 2.400 R$ 14,27 R$ 34.248,00

51 HEMOSSEDIMENTAÇÃO 
(VHS) Exame 1.200 R$ 10,00 R$ 12.000,00

52 HISTOPATOLOGICO Exame 240 R$ 
164,00 R$ 39.360,00

53 HOMOCISTEINA Exame 600 R$ 48,00 R$ 28.800,00
54 HVA IGG Exame 2.400 R$ 29,00 R$ 69.600,00
55 HVA IGM Exame 1.200 R$ 29,00 R$ 34.800,00
56 IGA Exame 600 R$ 26,00 R$ 15.600,00
57 IGE Exame 600 R$ 26,00 R$ 15.600,00
58 IGG Exame 600 R$ 26,00 R$ 15.600,00
59 IgG e IgM COVID-19 Exame 600 R$ 47,00 R$ 28.200,00
60 IGM Exame 600 R$ 24,00 R$ 14.400,00
61 INSULINA EM JEJUM Exame 1.200 R$ 26,00 R$ 31.200,00
62 LH Exame 1.200 R$ 23,00 R$ 27.600,00
63 LIPASE Exame 1.200 R$ 15,43 R$ 18.516,00
64 MAGNÉSIO Exame 1.200 R$ 12,00 R$ 14.400,00
65 MUCOPROTEINA Exame 600 R$ 28,00 R$ 16.800,00

66 PARASITOLÓGICO DAS 
FEZES Exame 2.400 R$ 13,00 R$ 31.200,00

67 POTÁSSIO Exame 2.400 R$ 13,50 R$ 32.400,00
68 PROGESTERONA Exame 1.200 R$ 32,00 R$ 38.400,00
69 PROLACTINA Exame 1.200 R$ 39,12 R$ 46.944,00
70 PROTEINA C REATIVA Exame 2.400 R$ 15,70 R$ 37.680,00

71 PROTEÍNAS TOTAIS E 
FRAÇÕES Exame 1.200 R$ 13,77 R$ 16.524,00

72 PROTEINÚRIA Exame 2.400 R$ 16,10 R$ 38.640,00

73 PROVA DE 
SOBRECARGA GLICOSE Exame 120 R$ 24,63 R$ 2.955,60

74 PSA TOTAL E LIVRE Exame 1.200 R$ 42,80 R$ 51.360,00
75 RETICULOCITOS Exame 240 R$ 12,52 R$ 3.004,80
76 ROTAVIRUS Exame 600 R$ 33,42 R$ 20.052,00

77 SANGUE OCULTO NAS 
FEZES Exame 600 R$ 26,00 R$ 15.600,00

78 SÓDIO Exame 2.400 R$ 12,00 R$ 28.800,00
79 SOROLOGIA- VDRL Exame 2.400 R$ 11,00 R$ 26.400,00
80 T3 LIVRE Exame 1.200 R$ 25,00 R$ 30.000,00
81 T4 LIVRE Exame 1.200 R$ 25,00 R$ 30.000,00
82 TESTE DO LATEX Exame 1.200 R$ 13,00 R$ 15.600,00

83 TESTOSTERONA TOTAL 
E LIVRE Exame 1.200 R$ 44,00 R$ 52.800,00

84 TGO Exame 2.400 R$ 10,00 R$ 24.000,00
85 TGP Exame 2.400 R$ 10,00 R$ 24.000,00
86 TIPAGEM SANGUINEA Exame 2.400 R$ 13,00 R$ 31.200,00
87 TIROGLOBULINA Exame 1.200 R$ 47,00 R$ 56.400,00

88 TOXOPLASMOSE IGM 
E IGG Exame 600 R$ 49,00 R$ 29.400,00

89 TRANSFERRINA Exame 1.200 R$ 35,00 R$ 42.000,00
90 TRIGLICERÍDEOS Exame 2.400 R$ 9,00 R$ 21.600,00
91 TSH Exame 1.200 R$ 5,00 R$ 6.000,00
92 URÉIA Exame 2.400 R$ 9,38 R$ 22.512,00
93 URINA T.I.G Exame 600 R$ 8,00 R$ 4.800,00
94 URINA TIPO 1 Exame 1.200 R$ 10,00 R$ 12.000,00

95 VITAMINA 25 HIDROXI 
VITAMINA D3 Exame 1.200 R$ 31,63 R$ 37.956,00

96 VITAMINA B12 Exame 1.200 R$ 27,00 R$ 32.400,00
97 WAALER ROSE Exame 240 R$ 20,00 R$ 4.800,00

Total Geral R$ 2.309.659,20

O Pregoeiro informa ainda, que os autos do Processo encontram-
se com vistas franqueadas aos interessados, nos dias úteis no horário 
das 08h00min às 12h00min e das 14h00min às 18h00min na Sala 
da Comissão Permanente de Licitação – CPL. São Luís - MA, 23 de 
novembro de 2023. Raulifran da Silva Costa. Pregoeiro.

Na condição de Autoridade Superior, no uso das suas 
atribuições legais, após recebimento dos autos do procedimento 
licitatório em epígrafe e após minuciosa análise dos fatos 
elencados pelas partes à luz da legislação pátria e cláusulas 
editalícias, decido por ACOLHER o Parecer nº 1226/2023 
emitido pela Procuradoria Geral da ALEMA às fls. 326/331, 
razão pela qual CONHEÇO o recurso interposto pela empresa 
LABORATÓRIO CEDRO LTDA e, no mérito, NEGO-LHE 
PROVIMENTO, mantendo a decisão que declarou a empresa 
TOTALLAB SERVIÇOS LTDA, habilitada e vencedora no 
Pregão Eletrônico nº 026/2023 – CPL/ALEMA. São Luís - 
MA, 23 de novembro de 2023. Dep. Iracema Vale, Presidente 
da ALEMA.

AVISO DE RESULTADO DA LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 026/2023 – CPL/ALEMA

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 4319/2023 – ALEMA

OBJETO: Registro de preços para futura contratação de empresa 
para prestação de serviços de laboratório de análises clínicas.

A Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão - ALEMA, 
por intermédio de seu Pregoeiro, torna público o resultado da licitação 
em referência. Foi(ram) declarada(s) vencedora(s) da licitação a(s) 
empresa(s):

TOTALLAB SERVIÇOS LTDA | 22.425.822/0001-57 
Total de Itens: 97 | Valor Total: R$ 2.309.659,20 (dois milhões, trezentos e nove mil, 
seiscentos e cinquenta e nove reais e vinte centavos)
Item Descrição Marca Unidade Quant. R$ Unit. R$ Total

1 ÁCIDO FÓLICO Exame 600 R$ 21,94 R$ 13.164,00
2 ÁCIDO ÚRICO Exame 1.200 R$ 8,93 R$ 10.716,00
3 ALBUMINA Exame 1.200 R$ 10,00 R$ 12.000,00
4 AMILASE Exame 1.200 R$ 10,00 R$ 12.000,00
5 ANTI HCV Exame 2.400 R$ 32,50 R$ 78.000,00
6 ANTI HIV Exame 1.200 R$ 28,00 R$ 33.600,00
7 ANTIESTREPTOLISINA Exame 240 R$ 10,54 R$ 2.529,60

8 ANTIMICROSSOMAL 
ANTICORPO Exame 240 R$ 24,63 R$ 5.911,20

9 ANTITIREOGLOBOLINA Exame 1.200 R$ 20,14 R$ 24.168,00

10 B E T A - H C G 
QUANTITATIVO Exame 1.200 R$ 24,90 R$ 29.880,00

11 BILIRRUBINA T E 
FRAÇÕES Exame 600 R$ 12,79 R$ 7.674,00

12 C3 E C4 Exame 600 R$ 30,91 R$ 18.546,00

13 CALCIO Exame 2.400 R$ 8,93 R$ 21.432,00
14 CEA Exame 600 R$ 29,39 R$ 17.634,00
15 CÉLULAS LE Exame 240 R$ 25,00 R$ 6.000,00
16 CITOPATOLOGICO Exame 360 R$ 24,68 R$ 8.884,80
17 CK MB Exame 1.200 R$ 28,04 R$ 33.648,00
18 CLORETO Exame 1.200 R$ 9,83 R$ 11.796,00
19 COAGULOGRAMA Exame 1.200 R$ 21,31 R$ 25.572,00
20 COLESTEROL HDL Exame 2.400 R$ 9,42 R$ 22.608,00
21 COLESTEROL LDL Exame 2.400 R$ 9,42 R$ 22.608,00
22 COLESTEROL TOTAL Exame 2.400 R$ 9,42 R$ 22.608,00
23 COOMBS DIRETO Exame 600 R$ 19,70 R$ 11.820,00
24 CORTISOL Exame 1.200 R$ 21,76 R$ 26.112,00
25 CPK Exame 1.200 R$ 17,27 R$ 20.724,00

26 CREARENCE DA 
CREATININA Exame 600 R$ 18,00 R$ 10.800,00

27 CREATININA Exame 2.400 R$ 8,93 R$ 21.432,00

28 CULTURA C/ 
ANTIBIOGRAMA Exame 600 R$ 54,00 R$ 32.400,00

29 CURVA GLI. CLÁSSICA Exame 600 R$ 15,70 R$ 9.420,00
30 DHL Exame 1.200 R$ 19,00 R$ 22.800,00
31 ESTRADIOL Exame 1.200 R$ 20,59 R$ 24.708,00
32 FALCIZAÇÃO Exame 240 R$ 22,88 R$ 5.491,20
33 FATOR D.U Exame 1.200 R$ 8,00 R$ 9.600,00
34 FATOR REUMATOÍDE Exame 1.200 R$ 11,00 R$ 13.200,00
35 FERRITINA Exame 1.200 R$ 30,00 R$ 36.000,00
36 FERRO SÉRICO Exame 1.200 R$ 13,00 R$ 15.600,00
37 FIBRINOGÊNIO Exame 600 R$ 16,82 R$ 10.092,00
38 FOSFATASE ACIDA Exame 1.200 R$ 10,09 R$ 12.108,00
39 FOSFATASE ALCALINA Exame 2.400 R$ 10,09 R$ 24.216,00
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